
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

К Р А С Н О Е

ЗНАМ Я
ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО 

СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
Газета основана 
1 июня 1917 года. № 1 02  (1 2 9 1 2 ) Пятница, 6 мая 1 966  года Цена 2 коп.

Пришла и к нам весна
ХЛЕБОРОБЫ ВЫЕЗЖАЮТ В ПОЛЕ

☆ ☆

В О Р О Н О В С К И Е
м е х а н и з а т о р ы  на с т а р т е
4 мая в селе Воронове, на 

центральной усадьбе колхоза 
имени XXI съезда КПСС Ко- 
зкевникозского района, состоя
лось совещание колхозных ме
ханизаторов. Секретарь Кожев- 
никовскогс райкома партии, де
легат XXIII съезда КПСС тов. 
Чекулаев рассказал участникам 
совещания 6 работе XXIII съез
да партии я о задачах земле
дельцев в первом году новой 
пятилетки.

На совещании шел разговор о 
том, как лучше провести весен
ний сев, чтобы заложить проч
ную основу высокого урожая, 
уже в этом году увеличить про
изводство зерна.

Весна нынче своеобразная. 
Она пришла с опозданием. Но 
наступившее тепло в последние 
дни согнало снег с полей. Поч
ва быстро оттаивает, и огромные 
массивы полей почти одновре
менно поспевают для обработ
ки. В этой обстановке важно с 
первых дней взять высокие 
темпы полевых работ, не упу
стить время, не потерять ве
сеннюю влагу.

Во всех бригадах колхоза 
имени XXI съезда КПСС с уче
том сложившейся обстановки 
пересмотрены рабочие планы и 
технологические карты, уточ
нены сроки проведения всего 
цикла полевых работ.

Колхозным механизаторам 
нынешней весной предстоит за
сеять свыше 13 тысяч гекта
ров, в том числе около 11 ты
сяч гектаров будет засеяно зер
новыми и бобовыми культура
ми. Под весь яоовой клин есть 
пары и зябь. Поэтому вся тех
ника с первых же дней вклю
чается в предпосевную обра
ботку вспаханной земли.

Механизаторы решили на 
всей площади провести раннее 
боронование в два следа и за
кончить эту работу за 4 — 5 ра
бочих дней. Все понимают, как- 
важно выдержать эти сжатые . 
сроки. Это значит, весенняя 
влага будет закрыта. Для про
ведения работы по закрытию 
влаги есть достаточное коли
чество тракторов и сцепок бо
рон. Все агрегаты с боронами 
выведены на поля.

Многое зависит от правиль
ной предпосевной обработки 
почвы. Здесь решили культи
вацию и лущение вести без од
новременного боронования.

Там, где необходимо, боро
нование будет производиться 
как самостоятельная операция. 
Дело в том, что культиваторы 
и лущильники в агрегате с бо
ронами, становятся менее мане
вренными. С ними труднее ус
тановить угол . атаки лущиль
ников.

Лущение и -культивацию бу
дут 1 вести поперек пахотного 
пласта или по диагонали.

Весь яровой клин будет за
сеян узкорядными сеялками с 
обязательным последующим 
прикатывчнием. На сев зерно
вых культур и гороха отводит
ся 10 — 12 рабочих дней.

Механизаторы колхоза име
ни XXI съезда КПСС горячо 
поддержали почин песочно-дуб
ровских хлеборобов колхоза 
«Сибирь» и включаются в со
ревнование за высокую культу
ру земледелия. Они поставили 
перед собой задачу— на всей 
площади свыше 11 тысяч гек- 
таоов обеспечить урожай зерна 
не менее 14 центнеров с гекта
ра, а пшеницы собрать по 15 
центнеров с гектара. За период 
сева оешено сэкономить 10 
процентов горючего от пла
новой нормы.

Особое внимание будет обра
щено на качество полевых работ 
и сева. В колхозе почти полови
на механизаторов — новички 
или работают второй сезон. По
этому опытные механизаторы 
берут шефство над молодежью.

В этом году в колхозе создан 
специальный отряд, который бу
дет веста подкорчевку в паро
вом поле и вывозить местные 

' удобрения.
Настроение у механизаторов 

отличное. Помощник бригадира 
по технике в Вороновской 
бригаде тоз. Гохвайс сообщил, 
что все механизаторы с техни
кой выехали на поля. Они не 
упустят время, будут работать 
не покладая рук. чтобы выдер
жать установленные сроки обра
ботки по* вы и сева. Для меха
низаторов хорошо подготовлен 
вагончик, имеется передвижная 
кухня.

В ночь Ра 5 мая прошел 
дождь. Днем выглянуло солнце. 
Механизаторы начали прибивку 
влаги.

8. КОРНЕЕВА.

Третий год возглавляет Иван 
Лаврентьевич Сосковец цех по 
ремонту топливной аппаратуры 
в колхозе имени Ленина Ко-

жевннковского района. Узлы н 
детали, побывавшие в цехе, ра
ботают безотказно.

На снимке: И. Л. Сосковец.
Фото А. Чеснокова.

ПОДДЕРЖИВАЕМ!
Хорошее дело начали меха

низаторы Песочно-Дубровской 
бригады колхоза «Сибирь» Ко- 
жевнйковского района. Они при
няли на себя высокие социали
стические обязательства по раз
вертыванию настойчивой борь
бы за высокую культуру земле
делия. всемерное увеличение 
производства зерна, повышение 
урожайности всех сельскохозяй
ственных культур. Призыв ме
ханизаторов колхоза «Сибирь» 
нашел горячую поддержку и 
одобрение у трактористов, при
цепщиков зверосовхоза «Карга- 
сокский». Посоветовавшись 
между собой и взвесив свои воз
можности, механизаторы реши
ли сев зерновых культур и кар
тофеля на площади 486 гекта
ров произвести за 10 рабочих 
дней.

Для этого хозяйство распола
гает необходимыми возможно
стями. Тракторный парк после 
зимней эксплуатации .поставлен 
на профилактический уход. От
дельным машинам проводится 
текущий ремонт. Через несколь
ко дней все тракторы будут го
товы к выходу в поле. Плуги, 
бороны, культиваторы стоят на 
линейке готовности. Под весь 
зерновой клин имеется зябь. В 
этом году впервые будем произ
водить прикатывание почвы, на 
отдельных участках организуем 
прибивку влаги. На участок 
Щучий Мыс, где будет возделы
ваться пшеница, завезены горю
чее. посевной инвентарь.

Рабочим планом предусмат
ривается использование на ве
сеннем севе тракторов в две 
смены. Для двусменной работы 
подобраны механизаторы, кото
рые знают, на каком агрегате 
и в каком поле они будут рабо
тать Сейчас на первой и треть- 

,ей фермах зверосовхоза ком
плектуются механизированные 
звенья по вывозке удобрений на 
поля, главным образом, под кар
тофель. Эта работа к началу по
левых работ будет завершена. 
Механизаторы будут бороться 
за получение 10 центнеров зер
новых с гектара и 100 центне
ров картофеля Для северных 
условий и наших почв это срав
нительно неплохой урожай.

В. ГРИШАЕВ,
главный инженер зверо
совхоза « Каргасокский».

П о с л е  в ы с т у п л е н и я  г а з е т ы

«В  П О Д Г О Т О В К Е
К С Е В У  

НЕТ М Е Л О Ч Е Й »
Наша газета в номере за 20 

апреля критиковала руководи
телей совхоза «Шегарскнй» 
Шегарского района за недо
статки в подготовке к севу.

Корреспонденция рассмотре
на на заседании партийного ко
митета совхоза. На руководите
лей Федораевской и Монастыр
ской ферм наложены партийные 
взыскания. За беспечное отно
шение к подготовке техники к 
весенне-полевым работам меха
ник Федораевской фермы тов. 
Трнпутин освобожден от рабо
ты.

Как сообщил начальник Ше
гарского районного управления 
сельского хозяйства тов. Аксе
нов, совхозу оказана помощь 
дефицитными запасными частя
ми для быстрейшего окончания 
ремонта сельскохозяйственных машин.

Усилия механизаторов на
правлены на устранение вскры
тых недостатков в подготовке к 
севу. Они заверили, что поле
вые работы будут начаты свое
временно и проведены на вы
соком агротехническом уровне.
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Перевернута еще одна страничка i 
календаря, прошел еще один день. J 
Все тоньше остается стопка листоч
ков до того заветного дня, когда 
крупнейшее по своим запасам Сос- 
нинско-Советско-Медведевское ме
сторождение даст в счет пятилетки 
первые тонны томской нефти. Ког
да настанет этот день?

Коллектив управления «Томск
нефть» многое делает для его при
ближения- Выполнена основная за
дача —- к зимние морозы сквозь 
тайгу доставлены все необходимые 
грузы, материалы, оборудование 
для начала эксплуатации. Это были 
поистине героические рейсы: Сос- 
нино—Нижне-Вартовское. Сейчас 
нефтяники все силы сосредоточили 
на завершении подготовки к про
мышленной эксплуатации. Попро
буйте застать в эти горячие дни ру
ководителей управления «Томск
нефть» в конторе. Они почти не бы
вают там. восемнадцатая скважина 
на Советской площади стала пере
довой борьбы за нефть, командным 
пунктом нефтяников. На берегу ре
ки стоит несколько домиков, при
надлежащих нефтеразведчикам,
Вплотную к ним прижались семь 
маленьких б*лков. В одном из них 
—конторка начальника первого про
мысла Ивана Николаевича Подгор
ного и старшего инженера Рифа 
Исламов» ча Смакова. В другом — 
магазин, в пяти — «квартиры» неф
тяников. Очень трудно с жильем. 
Объединение «Главтюмень нефть»
обещает по первой воде доставить 
вагончики. Если его руководители 
сдержат свое слово, то положение 
с жильем значительно улучшится, ра
бочие будут жить с большими удоб
ствами.

— Здесь у нас временная база,— 
рассказывает начальник промысла 
Иван Николаевич Подгорный. Он 
достает кальку с нанесенной схемой 
участков промысла и продолжает:
— Промышленную нефть первыми 
начнут давать восемнадцатая, двад
цать седьмая, двадцать восьмая и 
сорок седьмая скважины.
- — Вот здесь, — обводит он кру
жок,—метрах в трехстах от 27-й сква
жины, будет установлена трапноза
мерная установка. Дальше, около 
сборного пункта, необходимо смон
тировать концевую сепарационную 
установку. Сборный пункт — две 
емкости на две тысячи кубометров 
нефти каждая. Одна из них достав
лена, вторую обещают прислать 
сразу же после открытия навигации.

По плану, утвержденному объе
динение,-. управление «Томскнефть» 
должно за навигацию отправить 50 
тысяч тонн нефти. Коллектив «Томск
нефти» наметил для себя более вы
сокий рубеж — 80 тысяч тонн. 
Поэтому необходимо пересмотреть 
все составленные графики подготов
ки, чтобы начать пробную эксплуа
тацию месторождения не 12 июня, 
а 25 мая. Этот срок вполне реален. 
Бригады нефтяников раньше графи
ка заканчивают освоение скважин. 
Термин «освоить»—значит задавить 
нефтяной пласт, спустить насосно
компрессорные трубы, установить 
фонтанную арматуру, подключить ее 
к трубопроводу. Три скважины ос
воены. Очередь за наиболее каприз
ной восемнадцатой скважиной.

Гораздо больше осложнений с про
кладкой трубопроводов. Нужно уло-

Первой в нашей области подготовлена к промыш
ленной экеплз'атации двадцать седьмая скважина: 
спущены насосно-компрессорные трубы, установле
на фонтанная аппаратура. Этот снимок сделан в 
день, когда начали спуск насосно-компрессорных 
труб. Спуск ведут бывшие нефтяники Кубани, при
ехавшие помочь в освоении подземных кладовых 
Томской области.

На спнмке (слева направо): операторы подземно
го ремонта скважин Николай Григорьевич Гузик, 
Иван Максимович Голованев, помощник оператора 
Александр Алексеевич Носенко выслушивают ука
зания мастера по добыче нефти Владимира Ильича 
Кубатиева.

Фото А. Жуланова.

жить около 13 километров труб. Но 
субподрядчики — Сургутское уп
равлении СУ-4 треста «Нефтепро- 
водментзж» крайне несерьезно от
неслось к слоим обязанностям. С 
большим запозданием был выде
лен старый трубоукладчик, который 
стоит больше, чем работает. 
Чтобы завести трубоукладчик, 
приходится подолгу таскать его на 
буксире трактором или бульдозе
ром.

— Нам нужен еще один трубо
укладчик, — говорит прораб СУ-4 
Степан Александрович Бнятов. — Из 
управления пообещали отправить 
его с первыми баржами. Трудно бу
дет монтажникам вести сборку ем
кости бел крана К-15. У трубоуклад
чиков слишком мала стрела. Кран 
тоже обещают.

Томские нефтяники в труднейших 
условиях готовятся дать стране 
нефть. И нельзя мириться с тем, 
что СУ-4, возглавляемое Н. П. Собо
левым, не выполняет своих прямых 
обязанностей, затягивает сроки экс
плуатации, Мы имеем в виду не са
мих рабочзх прорабского участка. 
Они трудятся с большим напряже
нием. Но управление не позаботи
лось о достаточней технической 
вооруженности рабочих. Разве мож
но высокопроизводительно рабо
тать, ест,и неисправны сварочные аг
регаты, не» аппаратуры для контро
ля за качеством сварки швов, не 
хватает трубоукладчиков?

Должны осознать свою ответствен
ность за «мттавание всех специали

зированных работ и руководители 
СУ-14. Это управление — главный, 
генеральный подрядчик. Руководи
тели упразлеиия должны быть более 
требовательными к субподрядчикам.

Дать 80 тысяч тонн нефти в 
первом году пятилетки — почетная 
и трудная обязанность управления 
«Томскнефть». Но она’ выполнима. В 
первый гор эксплуатации Мегион- 
ского месторождения с десяти сква
жин было-'получено 73 тысячи тонн 
нефти. К 1 июня на Соснино дадут 
нефть четыре скважины. Сразу же 
в июне дог-жно быть начато освое
ние еще 7 скважин. К концу месяца, 
в крайнем случае в июле, их нуж
но ввести * эксплуатацию. Поэтому 
уже сегодня требуется составить 
расчеты всех необходимых грузов, 
материалов, оборудования, проду
мать наиболее рациональную орга
низацию работ, чтобы в сжатые сро
ки подготовить и присоединить сква
жины к сборному пункту.

Смогут :ш рабочие промысла 
сдержать слое обязательство, зави
сит и от готовности сборных пунк
тов. Площадки под резервуары де
лаются. На*ат монтаж первого ре
зервуара. сожалению, нельзя 
сказать, когда же приступят к сбор
ке второго. Резервуара еще нет. Его 
обещают (еде одно обещание) до- 
ст; вить н? барже. Нужно твердо 
понять, что одним резервуаром не 
только обязательств, но и плана не 
выполнить.

Мы говорим о производственных 
делах. Но нельзя не остановиться на

быте нефтяников. Если придут свое
временно вагончики, вопрос с 
жильем временно, на первые меся
цы, будет оешен. Б ближайшие дни 
необходимо организовать столовую 
для нефтяников. Имеющаяся столо
вая едва успевает обслуживать неф- 
теразведчиков. Следует учесть, что 
число нефтяников и строителей по
стоянно возрастает. Временно реши
ли сделать пристройку, достали две 
газовые плиты. Расширить столовую 
необходимо в течение буквально 
нескольких дней.

Очень много претензий у рабочих 
к орсу управление «Мегионнефть». 
Отделение этого орса обязано об
служивать «Томскнефть». Пока ра
бочие снабжаются очень плохо, за
возятся товары, продукты в мага
зин врем» от времени. Начальник 
отделения орса М. И. Пасынков • 
большом долгу перед нефтяниками.

Неуютно, зачастую и не прибрано 
в балках рабочих. Пока балки — об
щежития. Нс в них нет ни тумбо
чек, ни стульев, ни табуреток. Сесть 
и то негде. Все зто можно было 
сделать в Александровском или ку
пить з дру-их районах. Нет слов, у 
заместителя начальника управления 
«Томскнефть» тов. Тимакова много 
хлог)от и дел. Но нельзя забывать и 
о быте, отдыхе рабочих.

Управление «Томскнефть» приняло 
высокие обязательства. И сейчас 
нужно сделать все возможное для 
того, чтобы страна быстрее получи
ла гомскую нефть,

Г. ВЕСЕЛКОВ.

В АВАНГАРДЕ ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА
С о б р а н и е  у ч е н ы  х А к а д е м и и  н а у к  С С С Р

Научный подход к решению обще
государственных хозяйственных за
дач — отличительная черта нашего 
времени. Не случайно в документах 
XXIII съезда КПСС подчеркивается 
выдающаяся роль науки в коммуни
стическом -строительстве. Воодушев
ленные этой высокой оценкой, уче
ные Академии наук СССР по-делово
му обсудили 4 мая на своем собра
нии в Московском Доме ученых зада
чи, вытекающие из решений съезда.

Собрание открыл президент Акаде
мии наук СССР академик М. В. Кел
дыш, указавший на необходимость 
ускорения темпов научных исследо
ваний, повышение их эффективно
сти. От этого в значительной мере, 
отметил президент, зависит рост об
щественного производства.

С докладом «XXIII съезд КПСС и 
задачи работников советской науки» 
выступил зав. отделом науки и учеб
ных заведений ПК КПСС С. II. Тра
пезников. Он подчеркнул, что съезд 
поставил важные проблемы, от разре

шения которых зависит осуществле
ние важнейшей задачи — превраще
ние науки в непосредственную про
изводительную силу: Это прежде все
го ускорение темпов внедрения на
учных открытий в народное хозяйст
во, рост молодых научных кадров, 
всемеряое развитие демократических 
принципов в научной жизни.

О путях развития этих и других 
вопросов научно-организационной ра
боты говорили в своих выступлениях 
на собрании академики М. М. Дуби
нин, Ф. В. Константинов, В. Я. Спи- 
нын, В. П. Константинов, А. А. Им- 
шрнецкий, М, Д. Миллионщиков, чле
ны-корреспонденты Академии , наук 
СССР В. М. Чхиквадзе, М. Б. Храп- 
ченко. 1 ■ - -

Собрание приняло постановление, 
в котором ученые выражают, свою
полную поддержку и одобрение ре
шениям XXIII съезда КПСС. В поста
новлении отмечается, что работа 
съезда ‘явилась примером творческо
го применения и развития революци

онных теорий, борьбы за укрепление 
позиций социализма и коммунизма 
во всем мире.

Новая пятилетка, подчеркивается 
в постановлении собрания, открыва
ет широкие горизонты для развития 
науки, для технического прогресса. 
Основные тенденции современной на
учно-технической революции, круп
нейшие открытия в области физики, 
математики, кибернетики, химии, 
биологии и, других наук нашли свое 
отражение в основных направлениях 
развития народного хозяйства СССР. 
Стремительное развитие советской 
науки служит укреплению обороно
способности нашей страны, делу ми
ра и прогресса.1 Ученые, говорится в 
заключение документа, сделают все, 
чтобы оправдать высокое доверие 
партии и советского народа, внести 
достойный , вклад в строительство 
коммунизма.

(ТАСС).

С Т Р О Й И Н Д У С Т Р И Я -  У Д А Р Н Ы Й  Ф Р О Н Т

Не протяжении многих лет предприятия, выпускающие строи
тельные конструкции и детали, не удовлетворяли полностью потреб
ностей строек Томска и области.

Как ликвидировать отставание, обеспечить опережающее разви
тие стройиндустрии? За пятилетку в 1 Омске будут построены завод 
сборного железобетона мощностью 70 тысяч кубометров конструк
ций для промышленного и сельского строительства в год, завод ке
рамзитового гравия и песка на 100 тысяч кубометров продукции. 
Войдут в строй новый асфальтобетонный завод, карьеры, которые 
будут давать 800 тысяч кубометров заполнителей для железобетон
ных и бетонных конструкций, другие предприятия.

Реконструируется головной завод объединения предприятий 
строительных материалов.

Но создание надежной базы строителей — это не только увели
чение числа заводов, но и резкое наращивание производительности 
существующих предприятий.

Что же предпринимается в этом отношении работниками нашего
объединения? Прежде всего, о развитии крупнопанельного домо
строения. Коллективы цехов, выпускающих изделия для крупнопа-

НОВОЕ Ш А Г А Е Т  Н А  СТРОЙКИ
нельных домов, уверенно набирают темпы. Сейчас достигнуты мощ
ности 50 тысяч квадратных метров жилья в год.

Домомонтажное управление возводит фрунзенский массив. 
Здесь впервые в Томске начат монтдрк домов с колес. 

Продолжаются работы по повышению качества крупнопанельных 
домов. Сибирский зональным научно-исследовательский институт 
типового и экспериментального проектирования жилых и общест
венных зданий разработал для нас новую конструкцию крыши. Она' 
в большей степени отвечает требованиям теплотехники в сибирских 
условиях, более технологична в монтаже.

Томский научно-исследовательский институт кабельной промыш
ленности освоил выпуск полихлорвиниловых трубок для устройства 
скрытых каналов в панелях. Освоен выпуск капроновых вентиля
ционных решеток на головном заводе объединения.

Нам предстоит окончательно отработать технологию офактурива- 
ния фасадов домов мраморной крошкой, другими материалами. 
Некоторый опыт в этом уже накоплен. Фасады нескольких домов 
уже отделаны подобным способом.

Оправдала себя примененная коллективом головного завода тех- 
j нология производства предварительно напряженных свай. В планах 

объединения и строительных управлений треста «Томскстрой» — 
освоение предварительно напряженных сборных ростверков. В м^е 
на полигоне начнется строительство новой технологической нитки 
по изготовлению таких ростверков.

На предприятии налажен выпуск сборных железобетонных кон
струкций с канатным армированием. Вначале это были балки по
крытий промышленных зданий пролетом 12, 15, 18 метров. Потом
канаты стали применяться в подстропильных фермах с шагом ко
лонн 12 метров, ригелях пролетом 9 метров,-в плитах перекрытия. 
В нынешнем году канатное армирование будет применяться в 
фермах пролетом 18 и 24 метра.

Новое все увереннее шагает на стройки. Чтобы оно быстрее по
лучило там постоянную прописку, — этими помыслами живут сей
час работники наших предприятий.

В ЯРОСЛАВЦЕВ,
директор объединения предприятий строительных материалов.

В ы с о к а я
н а г р а д а
За досрочное выполнение зада

ний семилетнего плана по выпу
ску минеральных удобрений и 
другой химической продукции, 
производству искусственных во
локов и тканей, за успехи, достиг
нутые в совершенствовании тех
ники и технологии, использование 
внутренних резервов, улучшение 
качества, продукции, : Президиум 
Верховного Совета СССР награ
дил:

ОРДЕНОМ ЛЕНИНА
■ Воскресенский химический ком
бинат им. В. В. Куйбышева Мини
стерства химической' промышлен
ности СССР, Калининский комби
нат искусственного волокна Ми
нистерства химической промыш
ленности СССР, Лисичанский хи
мический комбинат Министерства 
химической промышленности Ук
раинской ССР.
ОРДЕНОМ ТРУДОВОГО КРАСНОГО 

ЗНАМЕНИ
Горловский азотнотуковый за

вод им. Се’рго Орджоникидзе Ми
нистерства химической промыш
ленности Украинской ССР, Актю- 
бинский химический комбинат 
им. С. М. Кирова управления хи
мической промышленности Казах
ской ССР,

Т.-9 • (ТАСС).

ТОРЖЕСТВЕННОЕ ЗАСЕДАНИЕ, 
ПОСВЯЩЕННОЕ ДНЮ ПЕЧАТИ

Вчера в Томске, в Доме уче
ных, состоялось торжественное 
заседание, посвященное Дню пе
чати и Дню радио. С докладом 
«XXIII съезд КПСС и задачи ме
стной печати, радио и телевиде
ния» выступил секретарь обкома 
партии тов. Кузнецов А. И. Пер
вый секретарь Томского горкома 
КПСС тов. Бортников А. И. вру
чил группе товарищей грамоты 
редакции и издательства газеты 
«Правда» за активное участие в 
распространении «Правды»,
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я в мая 1966 года

Хорошо подготовился к на
вигации первого года пятилетки 
коллектив цеха круглого леса 
Томского лесоперевалочного и 
деревообрабатывающего ком
бината. Все механизмы и обо
рудование готовы к работе. С 
приходом первых барж с лесом 
начнет действовать новая по
точная линия, производствен
ная мощность которой на раз
делке рудничной стойки для 
шахт Кузбасса увеличится в 
двадцать раз. Коллектив цеха 
обязался на новой поточной 
линии переработать за навига
ционный период 120 тысяч ку
бометров древесины.

На снимке: панорама новой 
поточной линии цеха круглого 
леса

Фото В. Ефименко.

Р е ш е н и я  с ъ е з д а  — в ж и з н ь

С И Б И Р И - Я Р К И Й  С В Е Т

С о в ет партийны х 
в о ж а к о в
.В Асине состоялся семинар 

секретарей парторганизаций по 
вопросам идеологической рабо
ты на современном этапе. Уча
стники семинара прослушали 
лекцию о международном поло
жении. встретились с делега
том XXIII партийного съезда 
В. М. Волковым, который рас
сказал им о работе большого 
партийного форума. Основное 
внимание было уделено зада
чам партийных организаций по 
выполнению решений партийно
го съезда и подготовке к выбо
рам в Верховный СоЕет СССР.

А. НЕСТЕРОВ.

В центре пропаганды— 
материалы съезда

Ро всех кружках и политшко
лах колхозов Зырянского рай
она прошло по четыре занятия, 
посвященных изучению мате
риалов XXIII партийного съез
да. Итоговым занятием явилась 
общая теоретическая конферен
ция слушателей школ и круж
ков.'

Заканчивается изучение ма
териалов партийного съезда в 
сети партийного просвещения 
районного центра. Здесь также 
намечено провести теоретиче
скую конференцию по заранее 
разработанному плану. Многие 
пропагандисты, среди них ди
ректора школ В. И. Хахалкин, 
Н. Л. Акимов, А. Н. Захаров и 

другие, разъясняют материалы 
съезда с большой задушевно
стью, заостряют внимание слу
шателей на главных задачах, 
стоящих перед ними в первом 
году пятилетки.

Сотни бесед по итогам рабо
ты партийного съезда провели 
агитаторы района. Особенно 
оживленно ведет эту пропаган
ду агитколлектив Зырянского 
хлебоприемного пункта.

Электроэнергетика — основа тех
нического прогресса как в промыш
ленности, так и в сельском хозяйст 
ве, важнейшее условие улучшения 
быта населения.

Подчеркивая это ленинское поло
жение, Директивы XXIII съезда КПСС 
по пятилетнему плану развития на
родного хозяйства СССР на 1966— 
1970 годы в области энергетики 
предусматривают увеличить выра
ботку электроэнергии почти на 70 
процентов.

Будет введено в действие 66 мил
лионов киловатт новых мощностей, 
из них более 80 процентов—на теп
ловых электростанциях.

За пятилетие расход топлива 
на выработку электроэнергии будет 
снижен на 11— 14 процентов.

Все это возлагает особую ответ
ственность на коллектив института 
«Теплоэлектропроект», в том числе 
и его Томское отделение. Нам пред
стоит закладывать такие решения в 
проекты, которые позволили бы 
энергоегроителям без увеличения 
штата строителей-чонтажников вы
полнить ьозрастающий к концу пяти
летки более чем в полтора раза 
план ввода энергетических мощно
стей.

Наша задача — разработать такие 
проекты тепловых электростанций, 
которые бы позволили сэкономить 
за пятилетку не менее 14 процентов 
топлива, идущего на выработку 
электроэнергии страны.

В начале марта этого года в 
управлении института «Теплоэлект
ропроект» в Москве представители 
всех двенадцати его отделений на
мечали пути решения этих сложных 
задач. Какие же это пути?

В проектах конденсационных

электростанций, намеченных по
строить в этой пятилетке, мы будем 
закладывать установку агрегатов 
преимущественно единичной мощно
стью в 300 тысяч киловатт, а мощ
ности электростанций проектировать 
с 2.400 тысяч киловатт и более.

Одним из важнейших путей реше
ния задач, поставленных XXIII 
съездом КПСС в области ускорения 
ввода энергетических мощностей на 
тепловых электростанциях, является 
концентрация вводов на меньшем 
числе пусковых объектов. Расчеты 
показывают, что современное со
стояние с развитием и объединением 
энергосистем позволяет в больший 
стве случаев на тепловых конденса
ционных электростанциях вводить в 
год по 3—4 блока вместо «размазы
вания» вводов по одному блоку на 
каждой пусковой электростанции 
год.

Более глубокий экономический 
анализ проектных решений, рацио
нальное размещение электростанций, 
выбор оптимальной конечной мощ
ности и видов топлива, а также ра
циональных конструкций и оптималь
ных параметров оборудования — от 
всего этого зависит эффективность 
капиталовложений в тепловую энер
гетику. Мы придаём сейчас особое 
значение экономической обоснован 
ности наших проектов. Одновремен
но совершенствуем действующие 
типовые проекты. Дело в том, что 
опыт эксплуатации блоков по 200- 
300 тысяч киловатт и опыт строи
тельства по действующим типовым 
проектам открыл резервы улучшения 
эксплуатации и сокращения затрат 
груда на строительство электро
станций. Усовершенствование типо
вого проекта позволяет снизить за

« О т л и ч н и к о в  п е ч а т и »  
с т а л о  б о л ь ш е

М О С К В А . З а  многолетнюю успешную работу в области издательского 
дела и в связи с Днем печати Комитет по печати при Совете Министров 
СССР и Центральный комитет профсоюза работников культуры наградили 
нагрудным значком « Отличник печати»  группу старейших редакторов, поли
графистов, издателей страны.

В их числе— старейший член КП С С, один из основателей издательства 
«Советская энциклопедия», член научного совета этого издательства, про- 
фессор, Герой Социалистического Труда Ф . Н . Петров, доцент кафедры по
литической экономии Высшей партийной школы при Ц К  КПСС А . В. М о
розов, старший преподаватель М осковского полиграфического института 
М. Ф . А рбузов, главный редактор журнала « Полиграфия»  С. С. Семенов, 
директор М осковской фабрики офсетной печати И. В. Теплое и многие дру-

ОТКЛИКИ га

*1 ееть механизатора
Ни для кого из механизаторов 

этот разговор о высокой культуре 
земледелия, начатый статьей 
«Умеет ли пахарь пахать?», ви
димо, не нов. Мы ведем его 
каждую весну. И все же, хо
тя сдвиги есть, но нере
шенных вопросов в полеводстве 
все еще хоть отбавляй. Я имею в 
виду прежде всего качество па
хоты и сева. Если судить по вы
ступлениям печати, во многих 
колхозах и совхозах оно далеко 
не образцовое. И наша ферма —- 
не исключение.

Кое-кто всю вину за это при
вык сваливать на специалистов, 
бригадиров, руководителей хо
зяйств: дескать, они плохо конт
ролируют работу трактористов и 
сеяльщиков, не умеют как следу
ет организовать их труд. Не со
бираюсь выступать в их защиту. 
Им действительно есть о чем за
думаться. Хочется поговорить о 
другом. Ну, а какова роль самих 
механизаторов? На мой взгляд, 
борьбу за высокую культуру зем
леделия надо начинать с разгово
ра о механизаторской чести. Ведь 
в конце концов он, механизатор,
>— главная фигура на севе, И от 
того, как он относится к своим 
обязанностям, зависит судьба 
урожая.

Прямо скажу: не все из нас
правильно понимают’ свои задачи. 
Я не хочу приводить Факты явной 
недобросовестности отдельных 
трактористов. Они редки. При
знаться, мне даже трудно сразу 
припомнить хотя бы один из них. 
Большинство наших механизато
ров — люди опытные, знающие 
свое дело, на них молено поло
житься.

Но нередко иные из них идут 
на сделку со своей совестью. 
Приведу примеры, Ежегодно во

время боронования то один, то 
другой трактор на нашей ферме 
чуть ли не по гусеницы тонет в 
мокрой пашне. Тракторист прихо
дит в мастерскую и начинает на 
чем свет стоит ругать и погоду, 
и начальство, которое заставляет 
его преждевременно, когда еще 
земля не высохла, боронить. А 
ему-то, собственно, надо прежде 
всего себя ругать. Начальство-то 
начальством, да ведь он тоже ум 
свой имеет, разве он сам не ви
дел, что работать в поле еще ра
на? Видел же, что бороны заби
ваются, и верхний слой пахоты 
не рыхлится, а, наоборот, прика
тывается? Видел. А продолжал 
работать, потому что сказали — 
борони., И он боронит, хотя от 
этого не польза, а вред. Тут бы 
и надо было подумать человеку о 
чести механизатора.

Или, скажем, посылают трак
ториста дисковать землю, на ко
торой выкорчеван лес. Поле как 
следует не очищено, работать 
почти невозможно, но тракторист 
и не думает останавливаться: 
мол, мое дело маленькое, ска
зали. — дискуй, я и дискую. Этот 
тоже не дорожит честью механи
затора.

Несколько слов об учебе. Хо
тя большинство наших механиза
торов — люди опытные, нам на
до повышать свою квалификацию, 
изучать основы агротехники. Ведь 
с каждым содом техника совер
шенствуется, повышаются требо
вания к обработке земли. А на 
нашей ферме с учебой дело об
стоит плохо. Школа механизатор
ского всеобуча вроде бы создана, 
но занятия в ней в течение всей 
зимы почти не проводились.

И в заключение мне хотелось 
бы сделать одно предложение. 
Опытный тракторист, как прави

ло, старается подыскать себе и 
опытного напарника. И зачастую 
двое начинающих трактористов 
работают на одном тракторе. 
Опыта у них маловато, и вот 
только парни выехали в поле, тут 
sx подстерегают всевозможные 
неудачи — то они плуг не смогут 
правильно установить, то пустя
ковую поломку не устранят. По- 
моему, лучше всего в первые го
ды им работать в паре с опыт
ными механизаторами. Польза от 
этого будет большая.

В. УВАРОВ,
тракторист Ново-Михайлов
ской фермы совхоза «Кор
ниловский» Томского района.

траты труда на 15—20 процентов, 
расход металла — на 10— 14 про
центов.

Некоторые отделения нашего ин
ститута уже сейчас пересматрива- 
вают свои проекты, чтобы увели
чить единичную мощность агрегатов. 
Например, наши соседи—Новосибир
ское отделение института «Тепло
электропроект»—приступили к пере
работке проекта Экибастузской 

ГРЭС-1. Вместо ранее запроектиро
ванных агрегатов единичной мощно
стью по 300 тысяч киловатт пред
усматриваются блоки единичной мощ
ностью по 500 тысяч киловатт.

Серьезной проблемой является со
кращение удельной численности пер
сонала на электростанциях и, сле
довательно, повышение производи
тельности труда. У нас еще велика 
проектная удельная численность 
персонала, и, что еще хуже, фак
тическая численность персонала на
много превышает проектную.

Мы уже сейчас в разрабатывае
мых проектах электростанций резко 
увеличиваем объем механизации ре
монтных работ и повышаем уровень 
автоматизации технологических про
цессов.

Проблема обеспечения потребите
лей теплом будет решаться преиму
щественно путем дальнейшего цент
рализованного теплоснабжения на 
базе мощных ТЭЦ (с высокими на
чальными параметрами пара). Сум
марная ' мощность теплофикационных 
агрегатов будет увеличена в полтора 
раза по сравнению с 1965 годом и 
доведена к 1970 году до 46 мил
лионов киловатт.

Институт «Теплоэлектропроект» 
впервые готовит технико-экономиче
ский доклад по развитию теплофи
кации всей страны, который будет 
представлен на рассмотрение в Ми
нистерство энергетики и электрифи
кации СССР в этом году.

Наше отделение занималось проб
лемой развития теплофикации Даль
него Востока, включая Сахалин и 
Камчатку.

Как показали предваритель
ные расчеты, за счет комбини
рованного производства тепла и 
электроэнергии на ТЭЦ к 1970 году 
можно сэкономить около 25 млн. 
тонн условного топлива.

В целях повышения экономично
сти электростанций, работающих на 
оборудовании с низкими и средними 
параметрами пара, институт пред
ложил разработать технико-экономи
ческие обоснования модернизации 
этих электростанций. Модернизация, 
сооружение надстроек высоких па
раметров пара на ряде существую
щих электростанций среднего дав
ления позволят сэкономить значи
тельное количество топлива.

Сокращение расхода органических 
видов топлива — одна из важных 
задач. Мы намечаем в этом пятиле
тии более широко заняться разра

боткой и внедрением парогазовых и 
газотурбинных установок, атомных 
электростанций, магнитогидродина

мических генераторов. Правда, в те
кущем пятилетии, до 1970 года, 
они не дадут ощутимой экономии, 
зато после 1970 года атомные и па
рогазовые электростанции сыграют 
существенную роль в общем объеме 
производства электроэнергии, а сле
довательно, и в экономии топлива.

Перед нами стоит задача: вы
полнить возрастающий в полтора ра
за объем проектно-изыскательских 
работ без существенного увеличения 
численности проектировщиков и 
изыскателей. Ее можно решить, если 
более широко внедрять типовые и 
повторные проекты, детали и узлы, 
если механизировать и улучшить 
организацию труда проектировщиков.

На наш взгляд, по примеру про
мышленных предприятий следует 
улучишь планирование и в проект
ных организациях.

Планирование и финансирование 
типовых работ должно осуществлять
ся только министерствами. Кому, 
как ни министерству, лучше знать, 
какие типовые проекты понадобятся 
ему на планируемый пятилетний пе
риод?

В целях сокращения Сроков проек
тирования, чего требуют Директивы 
XXIII съезда КПСС, мы считаем не
обходимым сократить число согласо
ваний и многоступенчатость экспер
тизы. Всякие согласования проектов 
с различными инстанциями — сани
тарной, пожарной и десятками дру
гих организаций—производить толь
ко в том случае, если в проекте име
ются отклонения от существующих 
норм.

Последней ступенью экспертизы 
должно быть министерство, отвечаю
щее за развитие соответствующей 
отрасли, в нашем случае— Министер
ство энергетики и электрификации 

'СССР, отвечающее за развитие энер
гетики Советского Союза.

Надо улучшить и материальное 
снабжение, проектировщиков и изыс
кателей автотранспортом, механиз
мами для изысканий, проектно-кон
структорским инвентарем, вычисли
тельной техникой и бумагой ССН-2 
для бескалькировочного метода раз
множения чертежей.

Предварительные расчеты пока
зывают, что реализация предложе
ний, о которых говорится в статье, 
позволит увеличить эффективность 
капиталовложений в энергетику на 
8— 10 процентов, на 12— 15 про
центов снизить себестоимость элект
роэнергии и на 11 — 14 процентов — 
расход топлива на производство 
электроэнергии, что будет способст
вовать росту национального дохода 
страны. п. новинов,

директор Томского отделения 
института «Теплозлентро- 

проект».

У Ч Е Н Ы Е -  С Т Р О И Т Е Л Я М

Ф у н д а м е н т ы ,  
Какими им быть?

Во время проектирования и 
строительства фундаментов зда
ний в Томске часто не учитыва
ются сложные и разнообразные 
грунты. Это приводит к удорожа
нию стоимости работ, удлинению 
сроков строительства, а иногда 
и к деформации зданий.

Далее на сравнительно одинако
вых грунтах для одних и тех же 
типовых зданий закладываются 
самые разнообразные фундамен
ты. Например, в районе киноте
атра «Октябрь» из 17 построен
ных за последние годы зданий 
фундаменты 11 имеют естествен
ное основание, четыре сооруже
ны на железобетонных плитах и 
2 — на свайных фундаментах.

Строители нередко заменяют 
фундаменты, рекомендованные 
проектными организациями, на 
другие. Так было, например, на 
строительстве больничного ком
плекса в районе Лагерного сада, 
некоторых жилых домов.

Такое положение в проектиро
вании и строительстве фундамен
тов объясняется прежде всего 
сложностью инженерно-геологи
ческих условий. Томск располо
жен на отложениях террас рек 
Томи и Утайки. Район с низки
ми террасами отличается обвод
ненностью, слабыми, глинистыми 
грунтами. Для верхних террас 
характерно наличие лессовых 
грунтов с неравномерной плот
ностью и влажностью.

Составленные таблицы строи
тельных свойств грунтов и наб
людения за осадками сооружений 
убеждают, что при проектирова
нии каждого фундамента тре
буется индивидуальный подход. 
На деле же получается иначе. 
Особенно когда за дело берутся 
иногородние проектные органи
зации В рабочих проектах, со
ставленных ими, встречаются 
даже ссылки на наличие проса- 
дочных грунтов второго типа, ко
торых в Томске не существует.

Для снижения сроков и стои
мости строительства фундаментов 
в Томске необходимо комплексное 
решение вопросов, связанных с 
изысканиями, проектированием и 
строительством оснований и фун
даментов. При этом должны учи
тываться местные условия и. .до
стижения в области фундаменте̂  
строения.

На координационном совеща
нии представителей проектно-изы
скательских, строительных, на
учных и общественных органи
заций Томска по свайным фунда
ментам в прошлом году были при
няты рекомендации в этой обла
сти. В них указано на необходи
мость широкого внедрения свай
ных фундаментов для бесподваль- 
ных кирпичных и крупнопанель
ных зданий в пять этажей.

Для более полного учета мест
ных грунтовых условий рекомен
довано ускорить составление ин
женерно-геологической карты 
Томска, разрабатываемой поли
техническим институтом.

Инженерно-строительному ин
ституту предложено обобщить 
опыт строительства и проектиро
вания фундаментов, выявить наи-
бог.ее̂  прогрессивные из них.

Сейчас крайне важно самое ак
тивное участие органов, коорди
нирующих вопросы строительства 
в Томске, - в деле инженерно- 
геологических изысканий площа
док, проектирования и строи
тельства фундаментов.

Обобщение опыта проблемной 
лабораторией оснований и фун
даментов Томского инженерно
строительного института доказы
вает необходимость широких ис
следований и внедрения способов 
улучшения строительных свойств 
слабых грунтов. Это позволит

М А Г А З И Н  Н А  Д О М У
' «Магазин на дому» организо
вали работники магазина № 1 
«Елочка» (директор А. А. Ал
тухова) и магазина № 14, что в 
Северном городке.

Каждое утро на улице Усова 
появляется молодая женщина в 
белом халате. Это Нина Мягко
ва. Она привычно заходит во  
дворы, поднимается по коридор
ным лесенкам, стучит в двери

квартир. К ее приходу уже при
выкли, ее ждут.

Молоко, кефир, ряженка, 
снежок, творог, сырки — все 
это она приносит покупателям 
на дом. Тут же собирает заказы 
на следующий день и спешит 
дальше.

В это время по другой улице 
шагает напарница Мягковой Те- 
лышева. •

Конечно, еще не все продума
но в работе продавцов-разносчи- 
,ков. Нет у них пока специаль

ных тележек, нет предвари
тельной подготовки. Но ведь 
это начало.

Готовятся организовать у се
бя разъездные киоски магазин 
№  8. что по переулку Комсо
мольскому, и другие.

Г. ДЕРЕВЯННИКОВ.

применять однотипные индустри
альные конструкции фундамен
тов. Только таким путем можно 
избежать индивидуального проек
тирования, многообразия кон
струкций.

На участках высоких террас и 
водоразделе восточной - части го
рода можно применять механи
ческое уплотнение грунтов для 
фундаментов свайных и на есте
ственном основании.

Заслуживает внимания пред
ложение внедрять фундаменты из 
коротких 4-метровых свай. При 
забивке их на близком друг от 
друга расстоянии они вместе с 
уплотненным грунтом будут «ра
ботать», как единый свайно-грун- 
тозой массив. Такие фундаменты 
имнот 'свои преимущества. Они, 
требуют коротких свай с мини
мальным армированием. К тому 
же подобным фундаментам не 
страшны сезонные промерзания.

Опыт строительства зданий на 
участках первой низкой террасы 
и учет инженерно-геологических 
особенностей позволяют рекомен
довать для зданий в пять и более 
этажей свайные фундаменты на 
глубину забивки от 6 до 10 мет
ров.

М. МАЛЫШЕВ, 
руководитель проблемной 
лаборатории оснований и 
фундаментов Томского ин
женерно-строительного ин
ститута.

Открытие выставки 
экономики Румынии 
в Москве

В Москве, в парке культуры 
ии отдыха «Сокольники», 4 мая 
в торжественной обстановке от
крылась выставка экономики 
Социалистической Республики 

Румынии.
На открытие выставки при

были товарищи Л. И. Брежнев, 
Г. И. Воронов, А. П. Кирилен
ко, А. Н Косыгин, К. Т. Мазу
ров, А. Я. Пельше, М. А. Сус
лов, А. Н. Шелепин, П. Н. Де- 
мичев, Д Ф. Устинов, И. В. Ка
питонов, Ф. Д Кулаков, В. Н. 
Пономарев, заместители Пред
седателя Совета Министров 
СССР и другие официальные 
лица.

Присутствовала также прави
тельственная делегация Социа
листической Республики Румы
нии во главе С министром маши
ностроительной промышленно
сти Михаем Маринеску.

(ТАСС).

БРОШЮРА С ТЕКСТОМ  
УСТАВА КПСС

Издательство -политической ли
тературы̂  выпустило отдельной 
брошюрой Устав Коммунистиче

ской партии Советского Союза. 
Устав утвержден XXII съездом 
КПСС, частичные изменения в не
го внесены XXIII съездом партии.

Брошюра издана -массовым ти
ражом. t . . . . . . .  (ТАСС),

Р О С С И Й С К И Й  
МЕСЯЧНИК к н и г и

5 мая а связи с Днем печати в 
Российской Федерации начался 
ставший традиционным месячник 
книги.

В городах и рабочих поселках 
России различные издания р а с
пространяют более чем пять ты
сяч книжных магазинов и киос
ков, 140 тысяч общественников. 
Организована широкая продажа 
книг в сельских местностях.

Большие вечера книголюбителей 
организуются в М оскве. Жителей 
столицы ждет широкий выбор ли
тературы. возможность покопаться 
в стопках книг и брошюр. Книж
ная торговля из магазинов вып
леснулась на улицы города.

Т ридцатъ книжных магазинов 
Ленинграда принимают участие в 
шестидневном городском базаре. 
Праздник поэзии организуется в 
Туле. М ного интересного ожидает 
в дни месячника читателей в Во
ронежской, Архангельской. Горь
ковской, Волгоградской, Куйбы
шевской и других областях и ав
тономных республиках Российской 
Федерации. (ТАСС),

С О В Е Т Ы  А ГР О Н О М У П Р О Т Р А В Л И В А Н И Е  С Е М Я Н  С У В Л А Ж Н Е Н И Е М
■ Инфекционные заболевания ра
стений— одна из причин ухудше
ния посевных качеств семенного 
материала. Грибковые, бактериаль
ные и вирусные возбудители забо
левания причиняют огромный вред 
сельскому хозяйству, снижая уро
жай и его качество. Многие забо
левания растений сохраняются в 
семенном материале, находясь на 
поверхности семян или внутри их.

Верным средством ликвидации 
болезней семян является протрав
ливание ядохимикатами. К . сожа
лению, руководители и агрономы 
некоторых колхозов и совхозов об
ласти не придают должного значе
ния протравливанию семян. В кол
хозах и совхозах Чаинского рай
она 3.110 центнеров семян зара
жены твердой головней, семена не 
отвечают требованиям посевного 
стандарта. В хозяйствах Томского 
района заражено головней 2.870 

* центнеров семян, в хозяйствах

Шегарского района — 3.050 цент
неров.

Оздоровление семенного мате
риала производится сухим или 
мокрым протравливанием н про
травливанием с увлажнением. 
Протравливание не только убивает 
инфекцию ha седгенах или внутри 
семян, но и повышает урожай на 
1 — 1,5 центнера с гектара.

Хочется сказать несколько слов 
о преимуществах протравливания 
се.мян с увлажнением. Увлажнен
ный препарат лучше удерживается 
на поверхности семян. Совместно 
с ядохимикатами можно наносить 
на семена микроудобрения, био
стимуляторы и гексахлоран. И 
очень важно то, что при протрав
ливании с увлажнением улучшают
ся саниторчо-гигненические усло
вия труда рабочих, занятых на 
обработке семян.

Протравливание семян с увлаж
нением приводится перед посевом,

за 2 — 3 дня, в протравочной ма
шине ПУ-3 и ш ПУ-1. Для лучшего 
удерживания препарата на поверх
ности семян и повышения смачи
ваемости берется неразведенная 
навозная жижа из расчета 10 лит
ров на тонну семян, норма расхода 
протравителя остается такой же. 
как и при сухом протравливании. 
Суперфосфат смешивается с мик- 
роудобреииями (осажденным бора
том магния) 1:1, из расчета 10 ки
лограммов осажденного бората 
магния и 10 килограммов супер
фосфата на тонну семян.

Эта смесь засыпается в бункер 
протравителя. Если необходимо 
семэнэ опудрить гексахлораном 
против проволочников, тогда вме
сто суперфосфата берется дуст 
гексахлорана из расчета 10 кило
граммов па тонну семян. Протра
витель П>-3 специального резер
вуара для жидкости не имеет. Для

этой цели можно использовать лю
бую бочку.

При увлажненном протравлива
нии семена и суперфосфат с осаж
денным боратом магния илн гекса
хлораном подаются в смеситель
ный барабан, а навозная жижа с 
протравителем под давлением на
соса через форсунку поступает на 
семена в распыленном состоянии.

Протравленные семена с одно
временной обработкой биостимуля
торами и суперфосфатом повыша
ют урожай на 5 —6 центнеров с 
гектара. Б колхозе «1 Мая» Пер
вомайского района получена при
бавка от обработки семян навоз
ной жижей 1.79 центнера зерна с 
гектара. От обработки осажден
ным боратом магния прибавка уро
жая составила 2,16 центнера с гек
тара. от обработки семян супер
фосфатом — 2,67 центнера с гек
тара.

Семена гороха также необходи

мо одновременно с програвлива-1 
ние.м обработать молибденовыми * 
удобрениями (молибдат аммония ■ 
натрия) из расчета 300 граммов» 
на тонну семян. Молибдат аммо-» 
ния натрия растворяют в неболь-» 
шом количестве теплой воды, на» 
одну тонну семян гороха расходу-» 
юг 15— 20 литров раствора. Се-» 
мена гороха, обработанные молиб-5 
датом аммония натрия, дают при-* 
бавку уоожая на 3 — 4 центнера с »  
гектара.

Протравливание семян гороха с !  
одновременной обработкой молиб-! 
деновыми удобрениями и нитра-! 
гином проводить в день высева,! 
а если обрабатываются одними" 
молибденовыми удобрениями, т о ! 
можно проводить заблаговремен-» 
но.

А. ВАИВОД, !  
начальник Томской областной J 
станции защиты растений.

/
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Адрес у людей, проживающих в 
этом пригородном поселке, обычный: 
г. Томск, ул. Сплавная (или Ниже- 
екладская, или Проточная, или 
Левобережная). Однако редкий то
мич сможет сказать вам, «где эта 
улица, где этот дом», хотя и улица, 
и дом, и тысячное население посел
ка находятся в городской черте, а 
поселок относится к Ленинскому 
району. И не мудрено: пригород по
хож на запущенную, необжитую пла
нету...

А до «планеты» •— рукой подать. 
Стоит только у первой эстакады ле
соперевалочного комбината зимой 
перейти, а летом переплыть Томь 
(сухопутного сообщения до сих пор 
не существует), и вы окажетесь в 
поселке нижнего склада Тимирязев
ского леспромхоза. Он напоминает 
таежное село двадцатых годов, а 
не пригород большого промышленно
го города.

Внешне в нем все выглядит более 
или менее благополучно. Неплохой 
выбор товаров в продовольственном 
и промтоварном магазинах. Что на
зывается, «вкусная» столовая на во
семь столиков. Крепкое, недавно от
ремонтированное здание восьмилет
ней школы. Баня...

И все же лицо поселка определяет 
другое.

Взять, к примеру, клуб. Это уже 
изрядно износившийся деревянный 
особнячок, наглухо заколоченный 
досками с августа прошлого года 
(благо, леса вокруг много).

Глядишь на него, и не уклады
вается в голове, что девять меся
цев жители пригорода не смотрят 
кинокартин, не слушают лекций, не 
собираются по воскресным дням 
потанцевать, отдохнуть, послушать 
музыку. О кружке художественной 
самодеятельности и других кружках, 
в которых молодежь (а ее в по
селке треть населения) смогла бы 
применить свою энергию, изобрета

тельность, творчество, и говорить 
не приходится.

В пригороде нет своей библиоте
ки (кроме школьной). Многие жи
тели, особенно ученики, по какой-то 
странной запутанности и непроду
манное™ не могут получать книги 
ни в одной из библиотек Ленинского 
района нашего города. В поселке не
сколько месяцев нет участкового 
уполномоченного. «Скорая помощь» 
по вызову из города сюда не выез
жает.

Список таких «нет» можно было

хоза; оаня >— в ведении мастерско
го участка, а следовательно, в ве
дении ЛПДК; школа — в ведении 
Ленинского районо; участковый 
уполномоченный — в ведении Ле
нинского райотдела милиции. А еам 
поселок — в ведении Ленинского 
райисполкома. Но последнее «в ве
дении» чисто символично, так как 
на самом деле пригород предостав
лен сам себе.

Руководители Тимирязевского 
леспромхоза рассудили просто: «На
ших рабочих там мало. Так зачем

клубом. Сократили. Вот если Ленин
ский райисполком выделит деньги, 
тогда — пожалуйста. Клуб содер
жать мы согласны. Хотя лучше бы
ло бы, если б райисполком взял его 
на сьой баланс».

Председатель Ленинского райис
полкома И.. И. Храмов возражает: 
«Они хотят нам передать развалю
ху. Это нечестно. А что касается 
ставки, да и самого заведующего 
клубом, это — не проблема. Й став
ку, и хорошего работника мы найти

ЗАБЫТЫЙ ПРИГОРОД
бы продолжить.

Беды пригорода во многом объяе 
няет история поселка. В прошлом 
почти все его жители работали на 
нижнем складе Тимирязевского лес
промхоза, а также в сплавной кон
торе.

Шло время?, пригород рос, а ра
боты на нижнем складе постепенно 
сокращались. Вмеето сплавной кон
торы остался маленький мастерский 
участок, который подчинен Томско
му лесоперевалочному и деревообра
батывающему комбинату.

Примерно тот же процесс шел на 
нижнем складе Тимирязевского лес
промхоза.

Около восьмисот человек устрои
лось поэтому на работу в городе — 
у соседей на «лесоперевалке», на 
мелькомбинат, на заводы Томска. 
Процесс закономерный и необрати
мый.

Однако для поселка и его жите
лей он имел серьезные последствия. 
В пригороде не стало хозяина.

Посудите сами: клуб, магазин,
столовая и амбулатория остались в 
ведении Тимирязевского леспром-

же мы будем из кожи вон лезть?»
Примерно такое же мнение у ру

ководителей ЛПДК. Райисполком, не 
предприняв решительных мер, как 
бы согласился с позицией двух «не
заинтересованных» предприятий.

От многих жителей пригорода мне 
довелось слышать своеобразное де
ление на «раньше» и «теперь». И 
отнюдь не потому,, что раньше все 
было, а теперь ничего нет.

Деление это относительное, но 
оно имеет под собой почву. Два го
да назад клуб, например, был тем 
самым огоньком в поселке, на кото
рый шли люди. Заведующий клубом 
с энтузиазмом организовывал са
модеятельность, направлял ее. Дваж
ды в день здесь можно было по
смотреть кинокартину. Сами посе
тители поддерживали в зале чистоту 
и порядок.

С тех пор прошло немного време
ни, а изменилось многое.

О том. что клуб с августа бездей
ствует, отлично знает заместитель 
директора Тимирязевского леспром
хоза М. Д. Пушкарев. Но, он споко
ен: «Her ставки для заведующего'

НАГРАДА СОВЕТСКОМУ 
У Ч Е Н О М У

ЛОНДОН. (ТАСС). Известно
му советскому ученому акаде
мику П. Л. Капице вручена 
премия имени Эрнста Резер
форда за 1966 год, присужден
ная ему английским институтом 
физики н физическим общест
вом за выдающийся вклад в 
развитие физики. *

МНР подписала 
международную 

конвенцию
НЬЮ-ЙОРК, 4 мая. (ТАСС). 

Монгольская Народная Республи
ка стала темнадцатой страной, 
подписавшей международную 
конвенцию о ликвидации всех 
форм расовой дискриминации.

Эта конвенция, принятая на XX 
сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН, обязывает присоединившие
ся к ней страны принять немед
ленно все необходимые меры для 
прекращения расовой дискрими
нации во всех формах и для раз
вития взаимопонимания между 
всеми расами.

Р Е Ш Е Н И Е
ПРАВИТЕЛЬСТВА
Ф Р А Н Ц И И

ПАРИЖ. 5 мая. (ТАСС). Начи
ная с 1 нюня этого года, для по
летов над французской территори
ей и посадок во Франции военных 
самолетов стран—членов НАТО 
необходимо будет испрашивать раз
решение французских властей каж
дый месяц. Об этом стало извест
но из нот, разосланных француз
ским правительством всем членам 
НАТО. До сих пор такое разре
шение давалось на целый год и 
носило чисто формальный харак
тер.

В наибольшей степени эта мера 
затронет военно-воздушные силы 
Соединенных Штатов, чьи боевые 
машины совершают в год, по свиде
тельству печати, примерно сто ты
сяч полетов над французской тер
риторией.

Новая регламентация полетов и 
.посадок военных самолетов стран 
НАТО во Франции вписывается 
в рамки объявленной французским 
правительством политики, направ
ленной на восстановление полного 
национального суверенитета на 
земле и в вебе Франции. «Можно 
лишь подчеркнуть положительный 
характер этой инициативы, если 
вспомнить, например, об инциден
те в Паломаресе и о постоянных 
опасностях, которыми чреваты по
добные полеты», — пишет газета 
«Юманите».

английских 
за мир

ЛОНДОН, 4 мая. (ТАСС). 
Английский комитет защиты 
мира выступил с заявлением 
протеста в связи с сообщения
ми печати о возможном перево
де штаба-квартиры НАТО в 
Лондон.

Английские сторонники мира 
заявили, что всякая попытка 
разместить штаб НАТО в Лон
доне будет встречена решитель
ными протестами. В заявлении 
особо отмечается, что в штабе 
НАТО служит более 200 быв
ших нацистских офицеров,

борцов

И с х о д и т ь  и з  р е а л ь н о г о  

п о л о ж е н и я
БЕРЛИН, 4 мая. (ТАСС). «Открытое письмо Центрального коми

тета СЕПГ делегатам Дортмундского съезда СДПГ и всем членам и 
сторонникам социал-демократии в Западной Германии имеет большое 
национальное значение, так как этим письмом начат среди западногер
манского населения и особенно среди рабочего класса разговор о 
главном вопросе — о дальнейшем пути развития Германии», — зая
вил в своем выступлении на XII пленуме ЦК СЕПГ первый секретарь 
ЦК Компартии Германии Макс Рейман. Выдержки из его выступле
ния, опубликованы сегодня в газете «Нойес Дойчланд».

Как подчеркнул первый секретарь ЦК КПГ, западногерманские 
коммунисты считают своим долгом довести до сведения общественно
сти содержание письма СЕПГ и имеющиеся в нем предложения, кото
рые замалчивают в Западной Германии монополистическая пресса и 
даже газеты, близко стоящие к СДПГ.

«Руководство ХДС/ХСС обеспокоено обменом письмами и начав
шимся в результате этого диалогом, — продолжал М. Рейман.—  Пра- 
вительство опасается, что путем этого разговора будет нанесен тяже
лый удар по его агрессивной, реваншистской концепции».

В ходе дискуссии по проблемам, изложенным в открытом письме, 
среди населения Федеративной Республики растет сознание того, что 
успешная политика в германском вопросе и в вопросе воссоединения 
должна исходить из реального положения в Германии, признать су
ществование ГДР и отказаться от претензии правительства Ф РГ пред
ставлять весь немецкий народ, подчеркнул М. Рейман. Он заявил, что 
перед КПГ стоит задача еще энергичнее, чем до сих пор, вовлекать 
население, прежде всего рабочий класс, в совместную борьбу за из
менение политики в Федеративной Республике. «В  Федеративной Рес
публике, — сказал первый секретарь ЦК КПГ, — подтверждается 
правильность заявления XXIII съезда КПСС о том, что империализм 
не стал сильнее, а стала агрессивнее его политика, и что с усилением 
всеобщего кризиса капитализма обостряется классовая борьба».

Говоря о борьбе коммунистов за отмену незаконного запрета КПГ, 
М. Рейман подчеркнул: «Отмена запрета нашей партии будет достиг
нута лишь в результате массовой борьбы народа за мир, демократию 
и взаимопонимание».

П О Б Е Д А  С Т У Д Е Н Т О В  К О Л У М Б И И

БОГОТА. Победой закончились 
проведенные в последние дни за
бастовки студентов, профессорско- 
преподавательского состава и слу
жащих 18-ти колумбийских уни
верситетов. Национальная универ
ситетская федерация в опублико
ванном заявлении сообщила о заве

рении правительства в том, что 
оно выполнит большую часть тре
бований, предъявляемых участни
ками забастовок, в том числе уве
личит ассигнования на нужды уни
верситетов и запретит полиции вме
шиваться в их внутренние дела.

(ТАСС).

поможем. Фолька пусть леспромхоз 
сначала отремонтирует клуб».

Вот так и получается: руководи
тели спорят, а дело стоит.

В декабре прошлого года, напри
мер, директор Томского лесоперева
лочного и деревообрабатывающе
го комбината тов. Федько и тов. 
Пушкарев договорились о строи
тельстве водонапорной колонки и 
двух колодцев. Исполком Ленинско
го райсовета принял по этому по
воду' решение. Однако до сих пор 
жители берут воду из единственно
го колодца или попросту черпают ее 
из Томи.̂  Ни об антисанитарии, ни 
об острой нехватке воды в поселке 
не стоит и упоминать.

Давно дискутаруется вопрос о 
гравийной дороге в поселке, о ре
монте моста через речушку Бурун
дук (это позволило бы продлить сю
да ^маршрут автобуса Л? 20, кото
рый доходит сейчас лишь до Тими
рязевского). Но дискуссии остаются 
дискуссиями.

А ведь, собравшись вместе, об
судив наболевшие вопросы, распре

Б ОЕ В ЫЕ  Б У ДНИ 
НАРОДНЫХ МСТИТЕЛЕЙ
ЛОНДОН. 4 мая. (ТАСС). Две 

недели 2.000 американских мор
ских пехотинцев участвуют в пред
принятой командованием СШ А 
операции «Джорджия» по проче
сыванию района Анхоа в 40 кило
метрах к юго-западу от крупней
шей в Южном Вьетнаме амери
канской авиабазы Дананг. Приме
няя партизанскую тактику, бойцы 
южновьетнамской Армии освобож
дения из засад наносят удары по 
американским захватчикам. По 
сообщению агентства Рейтер, вче
ра в одну из таких засад попали 
две роты американских морских 
пехотинцев. Хорошо замаскиро
ванные народные мстители откры
ли почти в упор ружейно-пулемет
ный огонь по противнику и нанес
ли ему тяжелые потери!.

делив сферы действия, руководите
ли двух предприятий и. райисполком 
смогли бы в короткие сроки обно
вить и благоустроить поселок. По
тому что чее перечисленные пробле
мы вполне разрешимы. Нужны лишь 
согласованность, желание, хозяй
ская рачительность.

Незаинтересованность руководи
телей налицо. Однако рано ставить 
тоику. Ведь в поселке существует 
общественность. Ну, хотя бы депу
таты Ленинского райсовета и горсо
вета.

Депутаты действи
тельно есть. Да вот бе
да, один из них И. Н. 
Остовский, начальник 
механического цеха 
ЛПДК, человек заслу-

_________  женный, но больной, в
поселке не живет. Не 

живет в поселке и А. Г. Мальцева, 
инженер отдела главного механика 
лесоперевалочного комбината. Уже 
одно это заставляет предположить, 
что в пригороде они редкие гости и 
существенной помощи своим изби
рателям оказать не могут. В дейст
вительности так и есть.

Лишь один депутат— А. В. Симо
нова—постоянно находится в приго
роде и по возможности пытается 
разрешить наболевшие вопросы, но 
«воюет» она в одиночку.

Г. И. Чернявский, секретарь пар
тийной организации мастерского 
участка и школы, также ждет вме
шательства свыше.

Вот так и получается, что в по
селке формально существует обще
ственность, а фактически ее нет. 
Нет ядра, вокруг которого сложил
ся бы дружный коллектив.

Работа на различных предприя
тиях города не освобождает жителей 
пригорода от заботы о самих себе. 
Есть такие обстоятельства и перио
ды, когда не обязательно ожидать 
подобной заботы со стороны, когда

нужно проявить инициативу самим.
Ни у кою из поселковцев нет 

на памяти такого случая, когда бы 
все вместе жители вышли, напри
мер, на воскресник по благоустрой
ству улиц, дорог или, скажем, 
на ремонт злополучного моста че
рез речку Бурундук. Чтобы бок о 
бок потрудились соседи — близкие 
и дальние, почувствовали вкус сов 
местного груда, осознали в общем 
то простой факт: «все это для себя»

Нет, пригород молчаливо ожидает 
специально назначенного застрель 
щика. А застрельщик все не появ
ляется: ьи назначенный, ни добро
вольный.

Вот и стоит на краю поселка за
колоченный клуб, а молодежь сло
няется вечерами по разъезженным 
улочкам, не зная, куда себя деть, 
чем заняться. Молодые люди остро 
чувствуют свою независимость 
бесконтрольность. Наиболее пред 
прпимчивые переправляются в город 
Остальные привыкают или уже при 
страстились к спиртному. И не 
только молодые...

Порой мы с негодованием читаем 
и обсуждаем статьи о заброшенности 
глухих таежных поселков, кото
рые находятся вдали от оживлен 
ных магистралей. И не замечаем 
что рядом с нами происходит нечто 
похожее.

«Лицом к лицу — липа не уви
дать: большое видится на расстоя
нии» — эти точные слова известно
го поэта сказаны несколько по ино
му поводу. Однако в них—правда 
формулирующая проблему.

Проблема заброшенного поселка 
за Томью — не мирового значения 
чтобы рассматривать ее с расстоя 
ния. Она требует пристального, «ли
цом к лицу» внимания коммунистов 
Тимирязевского леспромхоза, лешт 
перевалочного и деревообрабатыва
ющего комбината, депутатов Ленин 
ского райсовета.

С. ЗАПЛАВНЫЙ.

Активность
э л е м

ХАНОЙ, 4 мая. (ТАСС). «Одно
временно с воздушной войной 
американские агрессоры резко 
усилили т. а. «психологическую 
войну» — засылку в Северный 
Вьетнам диверсантов и шпионов, 
перед которыми поставлена задача 
дезорганизовать и подорвать наш 
тыл, создать препятствия для со
циалистического строительства»,— 
говорится в докладе генерального 
прокурора ДРВ Хоанг Куок Вьета 
на 3-й сессии Национального соб
рания. Доклад опубликован сего
дня в газете «Нян зан».

«Шпионы усилили работу по 
сбору военной, политической и

Н о в ы е
н а

а с с и г н о в а н и я  
в о е н н ы е ц е л  и

ВАШИНГТОН, 4 мая. (ТАСС). 
Комиссия по делам вооруженных 
сил палаты представителей амери
канского конгресса, обсуждающая 
сейчас законопроект об ассигнова
нии около 17 млрд, долларов на 
оснащение американских воору
женных сил военной техникой, ре
шила выделить на эти , цели на 
931.100.000 долларов больше, чем 
просило правительство в предло
женном им военном бюджете на 
1967 финансовый год.

Дополнительные средства пред-

НЬЮ-ЙОРК. Недавно 50 тысяч человек— ветераны войны, студен
ты, священники и монахини, матери с детьми, рабочие, служащие про
шли по улицам фешенебельной Пятой авеню к Центральному парку, 
где состоялся грандиозный митинг протеста против политики прави
тельства СШ А. Выступавшие ораторы требовали прекратить войну во 
Вьетнаме, вернуть домой американских солдат.

НА СНИМКЕ: на митинге выступает ветеран борьбы за мир извест
ный пацифист Мает.

(Фотохроника ТАСС).

Бонн пом огает 
м арионетке

БОНН, 4 мая. (ТАСС). Запад
ногерманское правительство наме
рено расширить свою материаль
ную поддержку сайгонского режи
ма. Как заявил в интервью газете 
«Генераль-анцайгер» министр 
внутренних дел ФРГ Люкке, Бонн 
выступает за то, чтобы помощь, 
оказываемая ныне во асе более 
возрастающих размерах южно
вьетнамскому . правительству, но
сила «действенный характер».

Из. высказываний Люкке. явст
вует. что экономическая и финан- 
соьгя помощь, оказанная до сих 
пор Боьном еайгояским марионет
кам, составила уже около 120 
миллионов марок. Как отметил 
боннский министр, ФРГ принадле
жит. к числч государств, которые 
оказывают «самую широкую по
мощь» Сайгону.

назначаются ча постройку двух 
атомных фрегатов, вооруженных 
управляемыми реактивными сна
рядами, на создание антиракетной 
системы «Нике-Х», сверхсовре
менного самолета и управляемой 
человеком орбитальной космиче
ской лаборатории.

Б а р ы ш и  т о р г о в ц е в  
с м е р т ь ю  р а с т у т

НЬЮ-ЙОРК, 4 мая. (ТАСС). 
Расширение вооруженной интер
венции Соединенных Штатов во 
Вьетнаме сопровождается «эскала
цией» прибылей монополий. Как 
отмечает «Нью-Йорк тайме», ана
лиз доходов о 16 крупных компа
ний показал: что в первом кварта
ле этого года их чистые прибыли 
были в ср днем на одну треть 
выше, че„ г первом квартале про
шлого года.

Резко выросли доходы компа
ний, выполняющих военные зака
зы. Прибыли пяти компаний в 
авиационной промышленности, 
включая компанию «Боинг», воз
росли на 55 процентов.

подрывных 
е н т о в

экономической информации, необ
ходимой для военных целей США,
— сказал генеральный прорурор.
— С другой стороны, американ
ские империалисты и их приспеш
ники прибегают к всевозможным 
уловкам, распускают лживые слу 
хи с целью посеять рознь между 
социальными слоями, между на
цией и государством, между на
шим народом и народами братских 
стран».

Призывая грудящихся ДРВ к 
бдительное ли, докладчик подчерк
нул, что цель провокаторов, раз
вернувших подрывную работу в 
стране,— «дискредитировать поли
тику государства и воспрепятст
вовать усилиям нашего народа в 
производстве, национальной обо
роне и борьбе».

УКРАДЕННЫЕ 
КАРТИНЫ НАЙДЕНЫ

П АР И Ж . ' 5 мая. (Т А С С ).  
Французской полиции удалось 
вернуть вчера 56 картин, украден
ных в январе этого года в муници
пальном музее города Безансон. 
Картины найдены в целости и со
хранности на чердаке дома одного 
из похитителей в Поррантрюи в 
Швейцарии.

Среди похищенных в Безансоне 
картин наибольшую ценность пред
ставляют 18 работ известного 
французского художника Ф раго
нара, а также произведения А сп- 
рэ, Буше и Караваджо. Совершив 
кражу, воры (некие Камий Жайе и 
Жан-Мари Бури) потребовали у 
французских властей выкуп в де
сять миллионов франков. Возмож
но, именно отправленное ими пись
мо с условиями выкупа и послу
жило той цепочкой, благодаря ко
торой французской полиции уда
лось отыскать его авторов. Сейчас 
оба они арестованы.

В соревновании доярок сов
хоза «Победа» Томского райо
на первенство занимает Мария 
Павловна Белякова. В первом 
году пятилетки она уже «рас- 
почала» вторую тысячу кило
граммов молока от каждой из 
своих лоров.

Фото И. Пустовойтенко.

С л у ж б а  б ы т а  —  
на прицеле депутатов

На заседания исполкома 
Молчановского районного Сове
та депутаты обсудили работу 
районного комбината бытового 
обслуживания. Депутаты отме
тили, что комбинат улучшил 
свою работу, освоены новые ви
ды услуг — ремонт жилых до
мов, прием эаказов на химчист
ку и крашение одежды и мно
гое другое.

Но в работе предприятия 
службы быта еще много недо
статков. Комбинат не принима
ет в ремонт стиральные и швей
ные машины, лодочные мото
ры, пылесосы. Хотя выездная 
бригада и существует, но выез
жает она лишь в некоторые по
селки. Как отмечали депутаты, 
качество и сроки выполняемых 
заказов комбинатом не удовлет
воряют население.

Депутаты подсказали работ
никам быта, как улучшить об
служивание населения.

А. ПОПОВА.

У ч е б а  ц  т р у д

Многие работники сельского 
хозяйства Аеиновского района 
заочно учатся в средних и выс
ших учебных заведениях. На
зовем только некоторых из них. 
Умело сочетают свою работу с 
учебой главный зоотехник кол
хоза имени Ленина В. В. Кор
нев, агроном сельхозартели 
«Россия» И. М. Елизаров. Они 
успешно сдали экзамен за вто
рой курс Новосибирского сель
хозинститута. На заочном отде
лении Томского сельхозтехни
кума старательно учатся бух
галтер колхоза имени Кирова 
А. Гореликов, доярка Л. Во
робьева. комбайнер А. Свисту
нов, бригадир комплексной 
бригады В. Корнеев.

И. КОРШУНОВ.

ВНИМАНИЕ РАБОТЕ 
КОНСТРУКТОРОВ

В работе конструкторского 
бюро электромашиностроения 
завода «Сибэлектромотор» име
лось много неполадков: плохо
готовилась техническая доку
ментация, неправильно исполь
зовались стимулы материально
го поощрения, сама структура 
бюро была громоздкой. В кол
лективе конструкторов слабо ве
лась воспитательная работа. Все 
эти недостатки были обсуждены 
на открытом партсобрании 
СКБЭ с участием членов парт
кома завода. Деятельность бюро 
направлена сейчас на лучшее 
использование резервов пред
приятия н эффективность про
изводства.

Д. ПЛЕШКОВ.

«США проводят 
колониалистскую политику»

ВАШИНГТОН, 4 мая. (ТАСС). 
«Соединенные Штаты проводят ти
пичную колониалистскую полити
ку во Вьетнаме, заявил сенатор 
Морзе, демократ от штата Орегон. 
Выступая в Нью-Йорке, он сказал, 
что за десять последних лет США 
превратили Южный Вьетнам в 
свою колонию.

Сенатор предостерег против на
дежд на военную победу во Вьет
наме и заявил, что поиски мира 
надо начинать с прекращения эс
калации войны.

Выдвигая свои предложения, 
Морзе предупредил, что продол
жение нынешней политики эскала
ции, проводимой СШ А, чревато 
реальной опасностью перерастания 
в третью мировую войну.

Сенатор заявил, что хотя Соеди
ненные Штаты и обладают воен
ным превосходством во Вьетнаме, 
им ьсе же не удастся добиться 
«умиротворения» в этой стране 
военным путем. Вьетнам «умиро
творяют» уже двадцать лет, на- 
помнил сенатор, и это «умиротво
рение» сейчас даже приняло фор
му систематического уничтожения 
рисовых полей химическими веще
ствами, бомбами и напалмом. И, 
несмотря на все это, США все 
еще далеки от достижения своих 
целей.

Морзе призвал правительство 
США трезво оценить обстановку 
и принять правильные решения, 
чтобь. избежать третьей мировой 
войны.

П о  с л е д а м  н а ш и х  в ы с т у п л е н и й

« З а  с о б о л е м  с . . .  
в  ы  к  л  а  д  к

п о л н о й
о  й »

Так называлась корреспон
денция В. Дорохова, опубли
кованная в нашей газете 26 
марта. На нее редакции дал от
вет председатель правления 
облпотребсоюза тов. Ведерни
ков. Вот что он сообщает.

Вопросы об обеспечении 
охотников транспортом постав
лены в статье тов. Дорохова 
совершенно правильно. Мы са
ми неоднократно поднимали их 
перед Центросоюзом, Роспот- 
ребсоюзом, в центральной пе
чати (статьи руководителей обл
потребсоюза по этим вопросам 
публиковались в газетах* «Эко
номическая жизнь», «Совет
ская торговля» и журнале 
«Потребительская коопера
ция»). Как результат их за 
последние два года кооперация 
области впервые получила 
пять вездеходов «ГА З-47» 
(один из них в 1964 году дан 
Васюганскому коопзверопром- 

хозу). Однако это. конечно, 
не выход из положения. Во- 
первых, пять вездеходов на во
семь коопзверопро.мхозов и 
тринадцать заготконтор т— это 
капля в море. И, во-вторых, 
вездеходы не могут обеспечить 
транспортировку всех охотни

ков, завоз провианта и охот- 
боеприпасов. К большому со
жалению, нужно отметить, что 
наша промышленность пока что 
не выпускает легкие индиви
дуальные мотонарты (многие 
годы идет их конструирование, 
но положительных результатов 
нет и по сей день). А  эти мото
нарты очень нужны охотнику 
для передвижения в охотугодь- 
ях. Наши охотники сами ма
стерят такие «мотоциклы на 
лыжах», но они несовершенны, 
да и есть у немногих.

Самым надежным и верным 
способом заброски охотников 
является авиация, вертолет, как 
правильно говорится в статье. 
Но этот способ пока был мало 
доступен для нас. В этом году 
впервые Министерство граж
данского воздушного флота 
включило Томский облпотреб
союз в свой план, и с осени 
мы будем иметь плановые пе
ревозки охотников. В соответ
ствии с этим в наши ' сметы 
будут закладываться опреде
ленные расходы, связанные с 
этими перевозками.

А. ВЕДЕРНИКОВ, 
председатель правления

Томского облпотребсоюза,
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я
РАЗДУМЬЯ НАД ПИСЬМАМИ

«Я долго думал над тем, кто по
мог бы мне разобраться в моих по
ступках и поступках по отношению 
ко мне. Школа, в которой я учусь, 
от меня отказывается, дома из-за 
меня одни неприятности. Я всегда 
чувствую, что я в школе лишний. 
Правда, я грублю, плохо учусь, но у 
нас в классе ( это делают многие. 
Что бы в школе ни случилось пло
хое, всегда в этом подозревают ме
ня... Что мне делать? В школе не 
могу вести себя, как положено, осо
бенно, как вспомню всю несправед
ливость, еще больше становлюсь

ное отношение к ученику. Лишь 
тогда возникает между школой и 
учеником контакт, который дает ему 
силы преодолевать трудности, не 
опускать руки при неудачах. Тако
го контакта не получилось у Саши. 
Виноваты, с одной стороны, его бес
характерность, неумение перебороть 
свои недостатки, а с другой — ли
шенные душевной чуткости и такта, 
а иногда и допускающие явную не
справедливость педагоги.

«Ты взял чужую авторучку, при
знайся!»,, «Про тебя сказали, что ты 
украл шапку!» И тут же выясняетЛЛиЧВ IB) СЩС ии*шши хI* * I * “  ̂ *■ тт

злым, даже, если мне говорят прав- ся, что оовинения напрасны. Но тя-
ду, стараюсь отрицать».

Это письмо восьми
классника в редакцию 
звучит как сигнал бед
ствия. Шестнадцати лет
ний парнишка запутал
ся в дорогах добра̂  и 
зла, не в силах выбрать 
единственно правиль
ную. Мнимое, напускное или 
подлинное его одиночество? Как мог 
возникнуть этот конфликт между 
учеником и школой?

Мы познакомились с Сашей, Да, в 
школе у него, действительно, назрел 
кризис. По семи дисциплинам — 
двойки, отзывы педагогов о нем: не 
хочет учиться, груб, недисциплини
рован. Поэтому, объясняют они, 
кпгта происходит какое-нибудь 
ЧП, невольно первым просится на 
язык имя Саши. Родители не знают, 
что предпринять, считают, что чуть 
ли не во всем виновата школа. Вряд 
ли можно установить с точностью 
долю вины школы и семьи в «педа
гогическом браке», допущенном при 
воспитании Саши. Ясно одно: ему
нужна помощь. Кризис у него сей
час не только в школе, но и в душе. 
Он впервые за свою коротенькую 
жизнь задумался над тем, как жить 
дальше.

Не только чувство обиды отталки
вает Сашу от школы, но и неуверен
ность в своих силах. Беда в том, 
что Сашу не научили учиться. Да, 
этому нужно учить, чтобы с годами 
росла и крепла у человека тяга к 
знаниям, чтобы процесс учения 
приносил ему радость. Этому долж
на способствовать сама атмосфера 
в школе, участливое, заинтересован-

желое слово сказано, несправедли-

упреков, если он даже совершил ка
кой-то проступок, в чем-то ошибся, 
пусть очень серьезно. Его берут за 
руку, сажают рядом с собой, смотрят 
ему в глаза И наказания ему после 
этого просто не нужно».

Словно перекликаются с этими 
словами строчки из письма студента 
Томского политехнического институ
та Анатолия Пшеничникова, который 
добровольно взял на Себя нелегкие 
обязанности инспектора детской ком
наты. «Самое страшное в отноше
ниях- с подростками — это пользо
вание «эрзацами», — пишет он, — 
эрзац откровенности, эрзац внима
ния, ребята это сразу чувствуют.

сочек, оно велико и подробно. Но 
обстоятельно рассказывая о своих 
настоящих и мнимых обидах, труд
ностях, он «самокритичную» часть 
уместил всего в нескольких словах. 
Нет ни одной мысли в письме о его 
долге перед государством, перед 
семьей, педагогами. Многие его то
варищи по школе также бездумно 
пользуются всеми благами жизни, 
образования, забывая о своем долге, 
предъявляя требования ко всем, 
кроме себя.

Чувство гражданского долга, лич
ной ответственности воспитывается 
не только на уроках обществоведе
ния и пионерских сборах. Оно при-

ее поведением. Девочки разговари 
вали нарочито громко, вызывающе, 
рассказывали грубые анекдоты, не 
стесняясь прохожих, и заливаясь 
неприятным, визгливым смехом, бро
сали вызывающие реплики юношам.

Почему ни в школе, ни дома не 
объяснили девушкам, что хорошо, а 
что безобразно, не воспитали у них 
чувство скромности, собственного 
достоинства? «Воспитание вежливо
сти, умения вести себя, понимание 
подлинной красоты взаимоотноше
ний между юношами и девушками 
так же нужны человеку, как гра
мотность, — пишет Е. Батурина, — 
а об этом часто забывают в семье

Т Р У Д Н О  Г Р А Н И Т Ь  А Л М А З
вое подозрение уже провело глубо
кую царапину в сердце.

Парень любил уроки труда. Когда 
не было дерева для каких-то дета
лей, он аккуратно приносил из до
ма вязанку лучших березовых дров. 
Из них делали детали. И вдруг пре
подаватель произносит обескуражи
вающее: «Хватит уж таскать тебе 
эти дрова. Надоел!».

Так возникало и росло чувство от
чужденности. А родители вместо то
го, чтобы помочь разобраться в от
ношениях к школе и в его проступ
ках (а они были и серьезные), вме
сто того, чтобы объединить усилия 
с педагогами, подогревали у сына 
чувство обиды. Другие ученики, мол, 
тоже хороши, но им ничего, а на на
шего вср шишки валятся. Так возник 
«моральный вакуум» вокруг под
ростка. выросло v него чувство оби
ты и одиночества.

Уважать того, кого воспитываешь 
тщательно взвешивать каждое сло
во прежде, чем предъявить учени
ку какое-то обвинение, — ведь это 
общеизвестные истины. Но их при
ходится повторять.

В одной из корреспонденций, по
священной лучшей школе в Ростове- 
на-Дону, автор И. Овчинникова рас
сказывает: «Здесь сочувствуют ре
бенку, если у него что-то не полу
чается, не обрушивают на него град

Все должно быть подлинным. И если 
ты по-настоящему заинтересован и 
хочешь помочь подростку, то по
старайся не навязывать ему свое 
мнение а переубеди его. Поспорь 
с ним, порассуждай, и ты увидишь, 
что нет интереснее человека, чем 
подросток. Ведь он уже считает себя 
взрослым и не боится ни родитель
ского ремня, ни нотаций в школе. 
Его нужно убедить».

Есть в еще важнейшая сторона 
воспитания. О ней пишет в̂ своем 
письме в редакцию рабочий К. Си
нявский. Это — воспитание ответ
ственности у подрастающего поколе
ния за свои поступки, за свое пове
дение и отношение к людям. Почему 
ребят чегырнадпати-пятнаднати лет 
считают несмытплрпытами. — спра
шивает автор, письма. — ведь это 
уже скорее взрослый человек, чем 
летсалник. с которого мал спрос? По
чему забыта хорошая русская посло
вица. применителъная к воспита
нию: не умеешь — научим, не хо
чешь — заставим.

Рабочий пишет о том, что чувст
во гражданского долга нужно при
вивать ребелку с ранних лет. \ то 
получается, что некоторые подрост
ки хорошо знают свои права, но не 
думают об обязанностях.

вивается и в беседах за семейным 
столом, и на дворе, где старшие ре
бята оборудуют плошадку для малы
шей, и в работе «зеленого патруля», 
и еще в десятках больших и малых 
дел.

Так письма из редакционной поч
ты словно отвечают на вопросы, 
которые возникают, когда знако
миться с Сашиным письмом.

Много искусства, терпения и 
любви к делу нужно мастеру, чтобы 
из невидного камешка сделать пре
красный алмаз, заставить светиться 
и гооеть каждую грань. Как похож 
этот труд на искусство воспитателя, 
призванною любовно отшлифовывать 
грани человеческой души, помогать 
им засверкать светом доброты, му
жества, трудолюбия! Но как овладеть 
этим искусством? Сегодня над этим 
задумываются не только педагоги. 
Проблемы воспитания вышли за пре- 
тепы семьи и школы. Об этом свиде
тельствуют многие письма из нашей 
почты.

В письме Е. Батуриной — раз
думья о нравственном воспитании 
подростка. Часто встречалась она в 
семье знакомых с их дочерью Ли
зой. Миловидная, скромная девочка 
производила хорош'ее впечатление. 
И вдруг неожиданно она встретила

Письмо Саши подтверждает эту Лизу вечером, гуляющей с подруга- 
мысль. Мы взяли из него лишь ку- ' ми-ровесницами, и была поражена

и в школе. Большое внимание нуж
но уделять нравственному̂  и эсте
тическому воспитанию детей с ран
них лет. Человек, глубоко понимаю 
щий и любящий прекрасное в лю 
дях, природе, не может быть грубым 
и злым, не допустит аморальных по 
ступков».

Каждый из нас ответствен за 
воспитание молодого поколения 
такова главная мысль в письме 
А. Лезиной. Мы показываем при
мер детям своим поведением, обра
щением с ними. В этом убеждаешься 
когда, например, увидишь, как вни
мательно, уважительно разговарива
ет с ребятами школьная нянеч
ка Александра Ивановна Вотинова 
(школа № 24 г. Томска), как нети 
отвечают ей тем же. Или взять кон
дуктора автобуса 3. М. Якушеву, — 
продолжает А. Лезина. — У нее 
тоже молено поучиться культуре об
ращения с детьми и подростками 
Если бы все, кто сталкивается  ̂
детьми, помнили, что они в какой-то 
мере являются воспитателями! Ведь 
в добром примере — великая сила.

О разных . сторонах воспитания 
идет речь в читательских письмах 
Но авторов сближает одно — добрая 
требовательная забота о подрастаю 
шем поколении, ответственность за 
то, каким оно вырастет.

И. СИНЯЕВА.

«М арсельеза» приш ла в зал. Ее мелодия, неж ная и торж ествен н ая , пр о 
стая и величественная, заставила задум аться , вы рвала из пам яти  знаком ы е 
слова:

«Отречемся от  старого  мира,
О тряхнем  его  пр ах  с н аш и х  ног!»  ,
«95-летию  П а р и ж ско й  Ком м ун ы  посвящ ается. •». ь
Есть та ко й  аф оризм : «Когда, восхищ аясь  нарти но и , мы ,заб^® эем  о х /  

д о ж н и ке , то это  для него  лучш ая похвала». ° Р га ” ” зат°Р ы в  ш коле

когд а  мь|Мблап}дарим ИееЛз а Ид о ста ^)? Л кГ о е ^э сте т !^е с^о ^  иаслаж^я 'ние, Ж

ДеС т у д ^ т ы Р(в !вЗелев, З ^^и р о в а ^и ^д р /ги е ), не ум аляя свои х  засл уг, ска -

3Т :в *и°тоегеЬ ̂ Но^ и ^ н ЛужноаеВТдИеСлТо Д̂ ув1?в1РпомогаюФтЬразЬудить мысли, способствую;1,азвитЬ„юТпособностей,Ууирепляют волю И вообще, без че
ловеческих эмоций невозможно никакое искание истинь рущиЦКАЯ.

На сним ке : сцена из л и те ратурн о -м узы кал ьн ой  ком п о зи ц и и  «М зрселье- 
за». Ф ото автора,

г. Томск.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

П О Б Е Д И Т Е Л И  —
Т О М С К И Е  П О Л И Т Е Х Н И К И

Десять дней s ' Томске продол
жались финальные соревнования 
Всероссийских студенческих игр 
по шахматам. После отборочных 
игр, проходивших в Челябинске, 
Новокузнецке, Горьком, Курске, 
Куйбышеве и Ростове-на-Дону, их 
победители «месте с двумя послед
ними обладателями переходящего 
приза —  командами Уральского и 
То некого политехнических инсти
тутов, составили финальную груп
пу. Каждая команда была пред
ставлена пятью шахматистами и 
одной шахматисткой.

Со старта зперед ушли' предста
вители Уфимского авиационного 
института Во втором туре их дог
нали шахматисты Волгоградского 
института инженеров городского 
хозяйства, а после третьего тура 
впереди были уже томские поли
техники и команда Сибирского ме- 
таллургичегкого института. В пя
том, когда жребий свел лидеров, 
томские цолитехиики не смогли 
ничего противопоставить дружно
му натиску кузбассовцев и проиг
рали с результатом 2:4. Однако 
поражение лишь подстегнуло то

мичей. В шестом туре, играя со 
своими куйбышевскими коллега
ми, томичи добились крупнейшего 
успеха, победив на всех досках, 
6:0, а команда Новокузнецка в 
этом туре потерпела поражение от 
свердловчан. Так, перед послед
ним туром вперед вновь вышла 
команда томских политехников. В 
седьмом туре томичи победили 
команду Тульского политехниче
ского института и завоевали пер
вое место и — второй ваз подряд 
— переходящий кубок централь 
ного совета общества «Бурезест

В. ДВОРКОВИЧ, 
главный судья соревнований, 
судья Всесоюзной категории.

С н о в а  н и ч ь я
Еще одну ничью записали в ак

тив матча на первенство мира по 
шахматам гроссмейстеры Петросян 
и Спасскнй. После 11 встреч счет 
стал 6,5:4,5 в пользу чемпиона 
мира, (ТАСС).

ХРОНИНА
Президиум Верховного Совета 

РСФСР назначил тов. Прокофьева 
Михаила Алексеевича министром про
свещения РСФСР, освободив от этих 
обязанностей тов. Афанасенко Е. И. 
в связи с переходом на другую ра
боту.' *.*

М. А. Прокофьев окончил Москов 
ский университет. По профессии он 
химик-органик. Имеет ученую степень 
доктора химических наук. Действи 
тельный член Академии педагогиче 
ских наук РСФСР. С 1959 года 
М. А. Прокофьев был первым заме
стителем министра высшего и среднего 
специального образования СССР.

(ТАСС).
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«Кузмашзаво-Сейчас, когда я пишу эти строки, весна. И 
уже не холод, не метели преграждают дорогу 
водителям, а выбоины, оставленные сотнями 
колес Выбоины, заполненные весенней во
дой. Но вновь выезжают колонны из Томска.

И где-то среди них сейчас — отличные, 
безотказные, мужественные зоднтели автохо
зяйства № ?  г. Томска Федор Волков, Вла
димир Смокотин и Леонид Николаев. Я поз
накомился с ними в февральское морозное ут
ро...
О  СЕ ДОКУМЕНТЫ 
*■* подписаны. Вахтер 

распахнул железные 
ворота, и три машины

ГАЗ-63, одна за яру
гой, маленькой колон
ной. выехали с терри

тории
да».

Долог путь от Ново
кузнецка до Томска. 
Около семисот кило
метров по автостраде 
и проселочным дорб- 
Рам. Преодолеть его 
нужно в сжатые сроки: 
на заводе «Сибэлек- 
tdomotop»  с нетерпени
ем ждут недостающие 
детали для уже собран
ных моторов.

На пятидесятом ки
лометре у Смокотина

закапризничал мотор. 
Владимир, ложась на 
ветер, обошел машину. 
Заменил свечи. Поды
шал на руки, включил 
зажигание. Кабина 
встретила его машин
ным теплом и таким 
привычным дорожным 
уютом... И снова в 
путь.

Через двадцать ки
лометров, однако, по
вторилась прежняя ис
тория. Снова приходит
ся выскакивать на мо- 
ооз и проверять кон
такты.

До Кемерова добра
лись благополучно. 
Следующий бросок — 
до Юрги. И здесь не 
обошлось без неожи
данностей: у. самой

6  мая 1 9 6 6  года .

К О М С О М О Л Ь С К О Е  С Е Р Д Ц Е
Вчера общественность Томска проводила в последний путь героя-ком- 

сомольца Сергея Вицмана, отдавшего свою молодую жизнь в борьое е 
бандитской нечистью.

Последний долг достойному представителю нашего молодого поколения 
пришли отдать руководящие работники обкома и горкома партии, обла
стного и городского Советов депутатов трудящихся, комсомольских, проф
союзных организаций, представители заводов, фабрик, учебных заведе
ний. работники милиции, суда и прокуратуры, тысячи томичеи.
Вчера мы похоронили Сережу 

Вицмана.
Наш Сергей был замечательным 

парнем. Простым н веселым. От
личным товарищем. Талантливым 
студентом. Мужественным и чест
ным комсомольцем. Такие не 
ищут тихой жизни, не стараются 
отсидеться за чьей-нибудь спиной.
Такие сами идут на передний край.
Сергей написал в своем заявле
нии: «Прошу принять меня в чле
ны оперативной группы. Все пору
чения обязуюсь выполнять добро
совестно. Отдам все силы для 
борьбы с преступностью». Жизнь 
полазала, что это была не только 
традиционная формула. Эти сло
ва шли из глубины его горячего 
комсомольского сердца. Сердца, 
простреленного бандитом на сан
тиметр выше комсомольского знач
ка.

Трудно передать весь гнев, все 
воьмушение, овладевшие моло

дежью Томска и области, когда 
она узнала об этом преступлении.
В тот же дань во всех оператив
ных отрядах обкома комсомола 
прошли лин°йки, на которых бое
вые товарищи Сергея поклялись 
продолжать дело, за которое он 
отдал жизнь, поклялись быть та
кими же мужественными, как он.
Больше двухсот пятидесяти чело
век подписали эту клятву, в кото
рой говорится: «Клятвой своей, 
делами своими подтверждаем, что 
в бою с любыми подлецами, хули
ганами, насильниками, грабителя
ми и убийцами не струсим, не сда
дим. И если надо за нашу идею, 
за нашу весну и чистую жизнь от
дадим самое ценное — собствен
ную жизнь!» ч

«Сергей Родман. — пишут ком
сомольцы-оперативники, — запла
тил жизнью ап майское солнце, за 
весеннюю '1омь, за шумный про
спект Ленина, за детвору, и дую
щую г школу. И жить на нашей 
суровой и красивой земле, жить 
так, как жил он, — стоит!»

Сергей принадлежал к числу тех 
людей, кот >рые сразу располага
ют к себе. Скромный, отзывчивый 
он умел помочь , другу, вовремя 
подстяеить плечо’. Так было и в 
институте, и в спорте, и в опера 
тивном отряде, куда Сережа при
шел, уже имея опыт дружинника 
На его счету — десятки задер
жанных хулиганов и преступни

ков, многие из которых были во
оружены.

Сергея нет среди нас. Но его 
смерть должна стать началом : ре
шительного наступления на пре
ступность ч хулиганство в област
ном центре и во всей области. В 
первый же день после гибели Се
режи в обком комсомола поступи
ло больше двадцати заявлений с 
просьбой зачислить в ряды опе
ративников. Сейчас таких заявле
ний уже несколько десятков. Пи
шут юноши и девушки— студенты 
и молодые рабочие. Эти молодые 
люда -  а их будут сотни и ты
сячи — продолжат дело, за кото
рое отдал жизнь верный сын Ле
нинского комсомола.

Мы должны рассказать каждо
му комсомольцу, всем о том, кто 
отдал жизнь за безопасность в 
родном городе, все должны быть 
готовы продолжить его дело.

Сергей Вицман навечно занесен 
в Книгу Почета областной комсо
мольской организации, в список 
оперативных комсомольских от
рядов. Его именем будут названы 
народная дружина ТИРиЭТа и 
улица в Томске. А память об этом 
замечательном юноше навсегда со
хранится в сердцах томичей.

В. МИХАИЛОВ, 
первый секретарь Томского 

обкома ВЛКСМ.

станции застряли.
Колеблются вдали 

мерцающие огни. То 
появятся, то исчезнут, 
задутые пургой. Ехать 
наугад опасно.

Решили по очереди 
идти впереди машин и 
прокладывать дорогу. 
Первым пошел Смоко- 
тин. Его сменил Вол-
оОВ.

Федор исчез неожи
данно: как в воду ка
нул. Шоферы одно

временно остановили 
машины и бросились 
вперед.

Волков провалился 
в прошлогоднюю си
лосную траншею. При
шлось прощупывать ее 
и объезжать кругом.

А время шло... Лишь 
в три часа ночи добра
лись до Юрги. Немно
го передохнули и сно

ва в путь.
Утром взяли курс на 

Варюхино, откуда на 
Томск уходит хорошая 
накатанная дорога. 
Въезжали в Томск vc- 
талые, изрядно прого
лодавшиеся, но . радо
стные.

в . Кр а с н о в , ; 
технолог завода 
« Сибэлекгромотор».

Зам. редактора Е. М. ШАТОХИН.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
6 мая —  «Соль земли» (последний 

раз в сезоне).7 мая — «Ж аркое лето в Берлине»
(последний раз). -Начало спектаклей — в 19 час. зи 
мин.
СЕГОДНЯ в КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «Год, п а к  ж и зн ь»
(две серии) — 9-30, 12-25, 15-20, 
18-15. 21-10.
М алый зал — «М есяц май» —
— 9. 10-35. 1240, 13-45, 15-20, 17,
18- 40. 20-20, 22. .
Зал к и н о х р о н и ки  — «С тобой, 
Россия!» — 11-20, 13-55. 16-30.
19- 05, 21-40. «Здесь печаталась 
«Иснра». «В тиш и не» , «В м ире 
кн и г» , «П утеш ествие за древни
ми кн и га м и »  — 10, 12-35, 15-10,
17- 45, 20-20.«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Год, к а к  ж и зн ь»
(две серии) 9-30. 12-25. 15-20.
18- 15. 21-10.
Зеленый зал — «М есяц май» —
12-20, 14. 15-40, 17-20. 19, 20-40,
22-20.Для детей — С бо рн ик м ул ьти 
п л и ка ц и о н н ы х  ф ильм ов — 9-30. 
10-50.имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Год, к а к  ж и зн ь»
(две серии) — 9-20, 11, 12-40,
14-20. 16. 17-40. 19-20. 21. 22-30. 
М алый зал — «М есяц м ай» ~
— 9-20. 11. 12 40. 14-20. 16, 17-40.
19- 20, 21. 22-35.

«ПИОНЕР»
... «Бей, барабан!» — 9-20, 11-05, 
12-50. 14-35, 16 20. «Д инастия не
по ко р н ы  :» — 18-05. 19-55, 21 4о.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

— «В четы рех ш а га х  от беско 
иечности» — 15, 17, 19.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Год, к а к  ж и зн ь »  (две серии)
— 16. 19-30.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ПЯТНИЦА, 6 мая

18.30. Играет Ван Клиберн. Ш.Оэ. 
Фильм-концерт Киевского телевиде
ния «Звезда Ю гославской эстрады ». 
19.25. «М арш рутам и  пятилетни» . из 
блокнота журналиста. 19.45. Докумен
тальный фильм «Ж ивы м  от имени 
м ертвы х». 20.10. «Это — талантливо». 
20.40. Новости. 21.00. Художественный 
фильм «Пакет».

Томские авторемонтные мастер
ские приглашают на работу: эко
номиста, токарей-уннверсалов, мед
ника, вулканизаторщика, карбюра- 
торщнка, квалифицированных сле
сарей по ремонту двигателей.

Обращаться: г. Томск 15, улица 
Айвазовского, 27, проезд на авто
бусе № 3 (остановка «Первые сен
ные»), 2 — 1

Торговая школа Томского рай
потребсоюзаПРОИЗВОДИТ НАБОР

учащихся по подготовке продав
цов.

Принятые учащиеся^ обеспечи
ваются стипендией и общежитием.

Обращаться: г. Томск 1, улица 
Войкова, 8, 2 — 1.

Политехническому институту 
на постоянную работу требуются, 
юрисконсульт, секретарь-маши
нистка, машинистка, корректор.

Обращаться: г. Томск проспект 
имени Ленина, 30, отдел кадров, 
с 2 до 5 час. 2—1.
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I НОВОСИБИРСКИЙ ИНСТИТУТ
| инженеров водного транспорта |

ОБЪЯВЛЯЕТ
1 прием студентов на 1966—67 учебный год на первый курс s

следующих факультетов: |
I  СУДОВОЖДЕНИЯ И ЭКСПЛУАТАЦИИ ВОДНОГО 5

ТРАНСПОРТА. „ „„„ I
По двум специальностям: а) судовождение на внутренних , вод- 5  

I  ных путях— готовятся инженеры-судоводители с правом выхода 5  
= в море: б) эксплуатация водного транспорта — готовятся ниже- ~ 
§  неры водного транспорта для руководства работой флота и пор- 5  
£ тов. Принимаются только юноши. я
I ВОДНЫХ ПУТЕЙ И ПОРТОВ. |

Готовятся инженеры-гидротехники водного транспорта с пра- j  
£ вом производства общестроительных работ. Специалисты, окон- д 
~ чившие факультет, получают широкие знания по речной гидро- д 
В технике и строительству гидротехнических, промышленных и д 
I  гражданских сооружений.
|  СУДОМЕХАНИЧЕСКИИ. „  =

Готовит инженеров по специальности «Судовые машины и ме- я 
Н ханизмы». Окончившие факультет одинаково подготовлены для я 
£ проектирования, изготовления, технической эксплуатации и ре- я 
5 монта широкого диапазона машин и механизмов. Выпускникам я 
S факультета присваивается квалификация ннженера-механика. д 
I ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ. я

Готовит инженеров-электромехаников. Инженеры-электроме- я 
§  ханикв являются специалистами широкого профиля, так как они я 
I  готовятся для проектирования, монтажа, эксплуатации и ремон- я 
1 та электрического оборудования транспортных и технических су- я 
= дов, промышленных предприятий, портов и гидротехнических со- я
§  оруженнй. . , »  5
§  Сроки обучения на перечисленных факультетах — 4 года ш  я 
I  месяцев. Поступающие в вуз подвергаются экзаменам: по мате- я 
В матике (письменно и устно), физике (устно), химии (устно), рус- я 
I  скому языку я литературе (сочинение).

На время сдачи экзаменов иногородние абитуриенты, а также я 
5  зачисленные в институт, студенты обеспечиваются общежитием, я 

Заявления подаются на имя ректора с приложением: характе- я 
5 ристики-рекомендации для поступления в вуз, выдаваемой с я 
5 последнего места работы, характеристики из школы и ее ооще- я 
§  стенны х организаций; документа о среднем образовании в под- я 
к линнике (к диплому прилагается вкладыш), автобиографии (под- я 
§  робной); медицинской справки (форма №  286), 4-х фотокарто- я 
я чек (снимки без головного убора, размер 3 X 4 ): паспорта, вэен- я 
§  кого билета (для военнообязагных запаса) или приписного евнде- я 
I тельсгва для лиц призывного возраста (предъявляется лично), я 

Прием заявлений до 31 июля 1966 года. Вступительные экза- я 
1  мены производятся с 1 августа.

Адрес: г. Новосибирск, 99, улица Щеткина, 33. Приемная ко- я
S миссия. „ я

За справками обращаться! в учебно-консультационныи пункт я 
| по вторникам с  17 до 18 час,.по адресу: г. Томск 1, улица Вой- я 
I  нова, 16, телефон 25-82.в • sîimnnnniinniinmmmmnninnniimmraminiimiinmnmnmnminmniiiiiniiinnuiiiiimniiimnr

Яслям-саду №  10 требуются на 
постоянную работу: бухгалтер,
няни, кастелянша, врач, воспита
тели, рабочий на кухню.

Все принятые на работу пользу
ются бесплатным проездом по же
лезной дороге.

Обращаться: г. Томск 4, улица 
Вершинина, 25, к заведующей. "

Управлению по печати требуется 
бухгалтер-ревизор.

Обращаться: г. Томск 29, про
спект имени Фрунзе, 14, телефон 
№ 46-47.

2 - 2

Томское отделение ордена Ле
нина института «Теплоэлектропро- 
ект» приглашает на постоянную 
работу: инженеров и техников-
сметчиков или инженеров и техни- 
ков-стронтелей для работы по 
сметам, а также старшего бухгал
тера, телефонистку и разнорабо
чих

Обращаться г. Томск 41, про
спект имени Кирова, 36. 2 — 1.

М уж , дети и внуки с глубо
кой скорбью извещают о смер
ти горячо любимой жены, мате
ри к бабушки

НИФАНТОВОЙ 
Софьи Павловны.

Вынос тела состоится 6  мая. 
в 15 час. 30 мин., из квартиры 
покойной — г. Томск, переулок 
Заводской. 8/6, кв 4.

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 2̂ 
имени С. М. Кирова

объявляет, что в четверг, 19 мая 1966 г., в 15 час  ̂ 30 мня., 
в аудитории №  111 геологоразведочного корпуса института, на 
заседании межвузовского совета при Томском политехническом 
институте по присуждению ученых степеней по геолого-минера
логическим, горным и географическим наукам состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленных на соискание ученой степени кандидата гео

лого-минералогических наук: Петровским Л. М. на тему: «Ана
лиз методики разведки шахтных полей Байдаевского района 
Кузбасса и пути совершенствования методов геологоразведоч
ных работ на уголь»; Коломиным Р. Г. на тему: «Трещинова
тость угленосных отложений Северо-Восточной части Кузнецко
го бассейна и ее влияние на разведку и эксплуатацию каменно
угольных месторождений (Анжеро-Судженский в Кемеровский 
каменноуюльные районы Кузбасса)».

С диссертациями можно ознакомиться в читальном зале ин
ститута.

Карандашная фабрика приглаша 
ет рабочих на сезонную работу на 
выкатку и штабелевку круглого 
леса (оплат» груда сдельно-преми
альная. возможность заработка до 
180 руб. в месяц)

Здесь же гоебуются: токари по 
металл'., стпогалыцики. кочегары, 
сл* сари сон техники, слесари по ре
монт) обо.'улования. электромон- 
1еры пилоправы пилоставы. рабо
чие з цехи (мужчины и женщины), 
печник р я- пчщно-крммунальный 
отде, 1. гехн'-чки в детский сад. 
нормировщик (знакомый с метал- 
лообсабоа ч й) рамщики.

Обращаться- г. Томск 9. улица 
Войкова, 75, отдел кадров. 3—2

Конторе снабжения треста 
«Томскстрой» на постоянную ра
боту требуются грузчики (мужчи
ны ’ и женщины). Оплата труда 
сдельная

Обращаться: г. Томск 12, улица 
Чуйская, 23, телефон 57-40.

3 — 1

Томский ордена Трудового Крас
ного Знамени завод режущих ин
струментов приглашает томичей 
(мужчин и женщин) для обучения 
и последующей работы на заводе 
по специальностям: токарей опера- 
ционннкоз, шлифовщиков, фрезе
ровщиков. заточников, револьвер- 
щикоз, отр) зчнков, калильщиков, 
правщиков, прокатчиков, отжи
гальщиков, наладчиков на фрезер
ные, токарные, шлифовальные и 
отрезные станки: токарей-универ-
салов. слесарей по ремонту про
мышленного оборудования, слеса" 
рей-мовтаж ников, слесарей-сантех- 
ннков, слесярей-жестянщиков по 
ремонту и установке промвентиля- 
ции, мастера по вентиляции, инже- 
неров-механиков, а также маля- 
рэв-штукачуров, стекольщиков, 
столяров 4-го и 5-го разрядов и 
плотников. Для работы в жилиш- 
но-коммуча тьный отдел приглаша
ет швейцаров и техничек, дворни
ков, шофера и автослесаря.

Обращаться: г. Томск 34, улица 
Учебная. 87-а. 1-й этаж, отдел 
кадров, автобусы 11, 19, ос
тановка «Улица Вершинина», трам
вай: маршрут № 2 — оста
новка «Улица Вершинина». Для 
справок телефон 35-51, добавоч
ный 139. "  4 — 2

Томский областной отдел «Со
юзпечать» приглашает на работу 
инспектора-ревизора.

Обращаться по адресу: г. Томск 
50, проспект имени Ленина, 93, II 
этане. 2 — 1.

Томскому медицинскому учи 
Щ.У требуются библиотекари 
специальным образованием. .

Обращаться г. Томск 4, уда 
Карташова, 23, к директору:

р Щ
К З  г , Т о м с к у  [ н р т  
Л п » д м . М Н М Н О Р  I

Телеф оны: ответ. секретаря  — 31-19, 
секретариата  — 42-40: отделов: па р 
тий н ой  ж и зн и  — 52-23, пропаганды  
-4 7 -4 5 , пром ы ш ленности , строитель
ства и тран спо рта  — 37-75, сел ьско 
хозяй ствен но го  — 37-39, науни  и 
ш кол  — 42-46, сове тского  строитель
ства  и бы та — 37-77. писем  и раб
сел ько ровской  сети — 37-38 и 31-47, 
инф орм ациь — 51-61, бухга лте ри и  и 
отдела объявлений — 37-36, стеногра- 
ф истни — 52-02.

г. Томен 50, типограф ия № 2 «Крас
ное знамя».
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